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O Norte de Minas imunizou 240.121 cães e 
gatos na campanha de vacinação antirrábica ini-
ciada em agosto. Com 215.083 cães vacinados, 
os municípios alcançaram cobertura vacinal de 
99,97%. Em 2021, foram vacinados 211.676 cães 
e 25.038 gatos. No ano passado foram vacinados 
23.175 animais. Anualmente, para a realização da 
campanha de vacinação antirrábica, a Superinten-
dência Regional de Saúde repassa aos municípios 
um quantitativo de doses 5% maior em relação ao 
ano anterior, levando em conta o aumento da po-
pulação de cães e felinos.

A Prefeitura de Pirapora, por meio da 
Secretaria de Infraestrutura, está realizando 
neste mês de novembro várias ações para dei-
xar a cidade cada vez mais agradável e limpa. 
Colaboradores da pasta intensificaram servi-
ços de limpeza urbana e reparos, em diversas 
ruas e avenidas. Nas avenidas Benjamin Cons-
tant, e Newton José Lopes, no bairro Nova 
Pirapora, a secretaria realizou os serviços de 
roçada mecanizada e capina. 

Vereadores acabam 
com voto de censura a 
secretários municipais

AMAMS/ DIVULGAÇÃO

NM chega 240 mil cães e 
gatos vacinados

Pirapora faz limpeza e 
reparos em ruas e 
avenidas
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O Codanorte realizou na última sex-
ta-feira (18), uma reunião com os asses-
sores de comunicação dos municípios 
consorciados para alinhamento sobre os 
programas desenvolvidos pelo consór-
cio, em especial, o Programa Outro Nor-
te e o Plantio de mudas, marcado para o 
dia 25 de novembro. 

Codanorte alinha ações ambientais com municípios 
consorciados

Amams distribui 48 mil cestas básicas de 
alimentos para comunidades quilombolas
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O governador do Rotary em Minas Gerais, José Luiz Lima 
está em visita oficial aos nove clubes de Montes Claros, no 
período de 21 a 25 de novembro. Ele vem acompanhado 
de sua esposa Sãozinha Malta que visitara as Casas da Ami-
zade de Montes Claros, de reconhecido trabalho social e 
filantrópico.

Rotary realiza Fórum e 
Mesa Redonda com 
empresários em Moc

Gil Pereira comemora início de geração 
de energia solar pela Vale em Jaíba
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Já estão sendo entregues pela Associação dos Municípios da Área Mineira da Sudene (Amams), em Montes Claros, as 
48 mil cestas de alimentos que em caráter emergencial, atenderá a população quilombola do Norte de Minas e do Vale do 
Jequitinhonha em situação de vulnerabilidade e insegurança alimentar agravada em decorrência da pandemia do corona-
vírus (Covid-19).

Um dos maiores parques de energia solar da Améri-
ca Latina (AL), a mineradora Vale iniciou a operação do 
seu projeto Sol do Cerrado, em Jaíba, no Norte de Minas, 
com potência instalada de 766 MWp, equivalente ao con-
sumo de uma cidade de 800 mil habitantes. Devido à sua 
relevância, o projeto foi levado à Conferência do Clima 
COP27, neste ano, no Egito. 
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Humberto Souto na memória

O direito ao patrimônio e sua provável 
travessia do Rubicão (Parte 1)

Como minha paixão por futebol na infância 
me levou a trabalhar com estatística (Parte 1)

Black Friday: planejamento e pesquisa 
garantem boa experiência de compra (Parte 1)

BENEDITO SAID
PROFESSOR E JORNALISTA, FOI VEREADOR, PRESIDENTE DA CâMARA MuNICIPAL, 

SECRETáRIO DE EDuCAçãO DE MONTES CLAROS

EDMAR ARAÚJO
PRESIDENTE ExECuTIVO DA ASSOCIAçãO DAS AuTORIDADES DE REGISTRO DO BRASIL (AARB), MBA EM 

TRANSFORMAçãO DIGITAL E FuTuRO DOS NEGóCIOS

JuLIO GuEDES
DIRETOR DE ANALyTICS DA SERASA ExPERIAN

JuLIANA PEREIRA CORTES 
ADVOGADA E ESPECIALISTA EM DIREITO DO CONSuMIDOR 

O tempo é remédio que on-
dula o esquecimento. Apaga da 
memória feitos e feitores. Novas 
gerações acabam perdendo víncu-
lo com o anterior. No entanto, há 
quem persista incólume na exis-
tência que o relógio insiste em 
deixar para trás. 

Bem perto do coração de toda 
a gente brasileira e, em especial, 
norte-mineira e montes-claren-
se, ficará na memória perpétua 
o prefeito Humberto Souto. No 
seu tempo anterior, foi deputado, 
presidente do Tribunal de Cotas 
da União, líder e defensor da vida. 

Humberto Souto capitaneia 
como prefeito a nau do município 
de Montes Claros, tem nos olhos 
o bom porto. 

Ao assumir o timão, tinha nas 
mãos um barco à deriva, casco re-
presando por tormentas diversas, 
a começar pela tripulação domi-
nada pela descrença e diante do 
improvável sucesso social e eco-
nômico.

A maquinaria da prefeitura 

em 2017 perdera o azeite e a lu-
brificação, mantinha-se emperra-
da com dívidas, sem condições 
de atender da proa à popa, não 
havendo fuga pelas laterais, es-
tibordo ou bombordo. O convés 
requeria medidas drásticas para 
se manter. Faltavam recursos para 
atendimento na saúde, educação 
e a infraestrutura exibia buracos 
profundos, como casco apodre-
cido pela maresia, mescla de cor-
rupção, omissão e falta de reparos 
muito comuns em tempos de má 
gestão.

A tripulação creu na salvação, 
dando o comando ao capitão 
Humberto Souto. Na primeira 
meia-parte da viagem, dissabo-
res. Febre amarela, falta de coleta 
de lixo, médicos e hospitais sem 
receber, caixa de suprimentos 
apenas para o básico, inanição e 
famélicos batendo na cabine de 
comando. Inicio de revolta, com 
a tripulação querendo resultados 
imediatos. Lixo jogado na porta 
da casa do comandante, exigência 

de pressa nas soluções de proble-
mas decanos. Professores parali-
sando atividades devido à falta de 
recursos do Fundo da Educação, 
cujo governo estadual havia con-
fiscado. 

Humberto esperava, mas já 
projetava nova rota de navegação. 
Um passo importante foi a cria-
ção de fundo destinado a obras 
de infraestrutura. O dinheiro foi 
mantido em cofre exclusivo para 
obras, enquanto projetos de ruas 
e avenidas, recuperação viária, 
eram construídos. Os recursos 
deram fortalecimento às nego-
ciações com empreiteiras, sendo 
as licitações realizadas com des-
contos generosos e benéficos ao 
próprio orçamento do município, 
com garantia que empreendedores 
e trabalhadores não seriam abando-
nados ao largo das construções, 
o que sustentou novas avenidas, 
pontes, escolas, postos de saúde e 
circulação de valores na economia. 
Chegou-se ao ponto que Montes 
Claros era um dos poucos municí-

pios do Brasil com obras em curso 
e inauguradas sem percalços ou 
atropelos, salários em dia, credores 
estabilizados. 

Restabelecida a confiança, prin-
cipalmente com a visualização da 
seriedade e honestidade, além da 
segurança de mão firme do timo-
neiro, a cidade vislumbrou novos 
tempos, nova vida. Sorria-se nos 
parques revitalizados. 

Veio a pandemia de Covid-19. 
Tempos de incertezas e ainda acos-
sados pela intolerância ideológica, 
radicalismo contra fechamento de 
comércio e serviços, medida im-
portante para evitar a circulação do 
vírus mortal. Foi primeira ação que 
conseguiu deter o avanço dos males 
de mil faces nunca antes vistos pela 
humanidade. Depois veio a vacina, 
passando-se pelo maior número de 
leitos hospitalares, inclusive para 
tratamento intensivo, inauguração 
da UPA do Chiquinho Guimarães, 
cujas obras se arrastavam por mais 
de 30 anos em governos anteriores, 
abertura gradual de setores socioe-

conômicos para diminuir impactos 
nas despensas das casas, principal-
mente dos mais necessitados. A dor 
era intensa.

Com plano emergencial e en-
volvimento dos mais diversos seg-
mentos da sociedade, o número de 
mortes e infectados foi menor que 
em cidades de igual ou maior porte 
que Montes Claros. 

Manteve-se o funcionamento de 
alguns pilares da economia, elimi-
nando-se radicalmente reuniões, 
encontros sociais e celebrações di-
versas, inclusive religiosas. Isso ge-
rou também contrariedade e mãos 
nos pés do comandante da embar-
cação, porém incapazes de jogá-lo 
ao mar da intolerância. 

Humberto Souto se manteve 
firme e entrou em clausura devido 
à idade, o que não provocou mo-
tim. A mão firme foi mantida no 
comando do barco voltado para o 
bom porto. 

Por quê? O capitão Humberto 
Souto foi sustentado pela própria 
história que construiu ao longo da 

vida pública. Respeito incrustrado 
na têmpora de cada um que com-
preende o dever de servir para o 
tempo que virá. Naquele momen-
to, como prediz o escritor alemão 
Goethe “todo nosso saber se reduz 
a isso: renunciar à nossa existência 
para podermos existir”. 

O capitão foi reconduzido ao 
posto com aprovação superior a 
95% de toda a embarcação, e até 
mesmo declinou do direito de 
votar, evidenciando o sabor agora 
cristalino das águas montes-claren-
ses. 

Neste segundo percurso da 
viagem, haverá ainda intempéries, 
e algumas delas poderão ser som-
brias. No entanto, as obras avan-
çam, a segurança se mantém e a 
cidade respira certezas num barco 
restaurado pela credibilidade.

Humberto está na história por-
que fez história, personagem e 
escritor. Navegador no semiárido 
que se perpetuará na memória 
pelo bem que fez ao comandar a 
nau dos Montes Claros. É seguir. 

Eu comecei a me interessar por 
estatística na infância, o que pode 
soar um pouco estranho porque 
esse tipo de ciência exata não era 
popular entre as crianças. Eu sempre 
gostei de números e de esporte, en-
tão comecei a fazer cálculos manuais 
ligados ao futebol por volta dos 10 
anos. Foi assim que juntei duas gran-
des paixões. Eis o “xis da questão”.

Eu identificava os clubes que ven-
ciam ou perdiam mais, quem fazia 

mais gols, entre outras questões, e 
fui me desenvolvendo nisso. Hoje 
em dia, diversos esportes usam a es-
tatística em suas estratégias e tem até 
jogos virtuais de futebol, que fazem 
muito sucesso entre os torcedores 
brasileiros (sou um deles, inclusive).

Bom, quando chegou o momen-
to de ir para a faculdade, escolhi o 
curso de Estatística, mas ainda não 
tinha ideia sobre o que eu faria exa-
tamente e como eu iria trabalhar. Eu 

costumo dizer que é um curso fácil 
para entrar e difícil de sair. Dos 70 
alunos na universidade, somente 
dois da minha turma se formaram 
no ano da conclusão do curso, em 
1994.

No início, eu não imaginava 
como era a vida do estatístico. A 
maioria dos alunos caia de paraque-
das na primeira aula, diferentemente 
de hoje que tem muito conteúdo na 
internet e quem quiser já chega à 

universidade sabendo o que lhe es-
pera durante e após o curso.

No último ano da faculdade, fiz 
um estágio numa empresa de tecno-
logia, uma experiência profissional 
muito produtiva. A empresa fabrica-
va laptops e havia um processo rígi-
do para verificar se as peças estavam 
funcionando antes da comercializa-
ção do equipamento. Minha função 
era fazer o controle de qualidade por 
meio de testes que estatisticamen-

te comprovavam se os itens iriam 
aguentar a garantia ou não.

Em 1995, depois do estágio, 
trabalhei cerca de 4 meses com um 
ex-professor da faculdade em con-
sultoria de processo de qualidade. 
Nesse período pude conhecer um 
outro lado do mundo corporativo, 
visitando indústrias e empresas me-
nores também.

No mesmo ano, comecei a traba-
lhar em um banco com sistemas de 

informações gerenciais (MIS). Não 
era um setor de estatística, mas tive 
oportunidade de conhecer os núme-
ros e a gerar insights.

Passados alguns meses, foi criada 
uma área de estatística para crédito 
neste banco, de forma manual. Fui 
o segundo estatístico a fazer parte 
do departamento, que começou do 
zero. Após 3 anos e meio, me tornei 
gerente e fazia o que mais gostava: 
trabalhar com modelagem estatística.

Chegou a semana da Black Friday 
e, com ela, a expectativa de ótimas 
oportunidades de venda, para os 
lojistas, e de compra, para os consu-
midores. Ela acontece oficialmente 
na próxima sexta-feira (25) e deve 
movimentar R$ 6,05 bilhões somen-
te no comércio eletrônico, com o 
número de pedidos chegando a 8,3 
milhões neste ano. A estimativa é da 
Associação Brasileira de Comércio 
Eletrônico (ABComm), que ainda 
sinaliza as categorias mais aquecidas: 
telefonia, eletrônicos, informática, 

eletrodomésticos e eletroportáteis, 
moda, beleza e saúde.

Apesar das boas expectativas, a 
especialista em Direito do Consu-
midor do PG Advogados, Juliana 
Pereira Cortes, aponta que é preciso 
ficar alerta para não cair em golpes 
e ter prejuízo financeiro. “As princi-
pais decepções da Black Friday são 
as falsas ofertas ou a maquiagem de 
preços. Para evitar problemas desse 
tipo é preciso monitorar os preços”, 
explica.

De acordo com a advogada há 

sites idôneos, onde o consumidor 
pode comparar os valores dos pro-
dutos em várias lojas e ainda ter 
acesso a uma ferramenta de históri-
co de preço, com a variação do va-
lor cobrado nos últimos seis meses. 
“Faça esse planejamento, imprima 
ou salve todos os documentos que 
demonstrem a oferta, como anún-
cios. Essa ação pode ajudar em casos 
de dano material, valor abusivo ou 
não entrega de produtos, por exem-
plo”, destaca.

Outro cuidado importante é com 

os golpes. A cada ano, esse tipo de 
crime aumenta, assim como os ris-
cos de consumidores sofreram gran-
des perdas financeiras e até mesmo 
clonagem de dados. Juliana alerta 
para links suspeitos, enviados em 
grupos de conversas ou por mensa-
gem privada, com ofertas mirabolan-
tes ou com valores muito abaixo do 
mercado. “Para se proteger, jamais 
forneça códigos de segurança ou 
senhas por mensagens ou ligações 
para estranhos, evite comprar de 
sites desconhecidos ou por redes 

sociais de empresas que só apare-
cem nessas datas, sem histórico de 
publicações e interatividade com 
clientes”, pondera.

O risco do superendividamento

“A sensação de oportunidade que 
a data sugere estimula o consumis-
mo, ou seja, muitas pessoas com-
pram itens sem a real necessidade, 
mas apenas pela promoção. Elas não 
analisam sua situação financeira e 
podem entrar no endividamento ou 

até no superendividamento, com a 
ideia de aproveitar a oportunidade”, 
alerta a especialista do PG Advoga-
dos.

A Pesquisa de Endividamento 
e Inadimplência do Consumidor 
(Peic), apurada mensalmente pela 
Confederação Nacional do Comér-
cio de Bens, Serviços e Turismo 
(CNC), aponta que, em setembro 
deste ano, o total de lares brasilei-
ros com dívidas a vencer chegou a 
79,3%, o terceiro aumento consecu-
tivo em 2022.

O imperador romano Júlio 
César, em 49 a.C., desafiou os po-
deres constituídos ao atravessar o 
rio Rubicão com a legião romana. 
Na ida, o ato foi considerado ile-
galidade sem precedentes; na vol-
ta, Pompeu, ao interpretar o feito 
como clara declaração de guerra, 
ordenou o abandono da cidade 
para evitar o iminente combate. De 
todo modo, César concorreu para o 
completo fracasso, pois ali assumiu 
risco não calculado. A ele é atribu-
ída a famosa frase “Alea iacta est”, 
traduzida pelo senso comum como 
“A sorte está lançada”. Pompeu mor-
rera em 48 a.C. e ganhou de César 
a veneração deificadora por meio 
de um busto. César morreu em 44 
a.C., exatamente abaixo da estátua 
de seu antigo aliado e desafeto de 
guerra.

DEU CERTO, MAS DEU MUITO 
ERRADO TAMBÉM.

A minúscula narrativa da histó-
ria serve de exemplo para o que 
se permite e, ao que parece, se 
pretende sobre a transferência de 
patrimônio no Brasil. Em outro ar-
tigo, expliquei que a então Medida 
Provisória 1.085/21, convertida na 
Lei 14.382, de 27 de junho de 2022, 
estabelece os procedimentos para 
o registro de títulos e regulamenta 
o Sistema Eletrônico de Registros 
Públicos (Serp). Assim, quaisquer 
atos notariais e negócios jurídicos 
poderão ser disponibilizados ele-
tronicamente.

O qUE ISSO TEM DE ERRADO?

Em si, nada.

Porém, vejamos que a segurança 
dos atos praticados em meios vir-
tuais é objeto de constantes deba-
tes. A transformação digital trouxe 
consigo enorme empoderamento 

e, na mesma proporção, enorme 
responsabilidade. Todos os dias, 
sistemas eletrônicos, públicos e 
privados, sofrem ataques hackers, 
sequestro de dados pessoais, falsi-
ficação de identidades eletrônicas 
e toda sorte de crimes cibernéti-
cos. O problema em todos esses 
casos é o mesmo: ausência de au-
tenticação forte e mecanismo de 
assinatura digital robusto, seguro 
e moderno.

A lei quer simplificar, mas es-
barra, ao seu modo, nos mesmos 
riscos de Júlio César com notável 
diferença. A presidente do Con-
selho Federal do Colégio Nota-
rial do Brasil, Giselle Oliveira de 
Barros, representante de quase 
nove mil titulares de cartórios, 
antecipou o que nos espera após 
a travessia do Rubicão, pois a lei 
permite que a venda de veículos 
e, banzemos todos, imóveis, seja 
realizada com o uso de assinatu-

ras eletrônicas avançadas, aquelas 
que não têm a presença do Estado 
como elo garantidor da autentici-
dade, integridade, validade jurídi-
ca e não-repúdio das assinaturas.

Neste exato momento, o deba-

te está aquecido. A mencionada 
lei determina que o acesso ou o 
envio de informações aos regis-
tros públicos, quando realizados 
por meio da internet, deverão ser 
assinados com o uso de assinatu-

ra avançada ou qualificada de que 
trata o art. 4º da Lei nº 14.063, de 
23 de setembro de 2020, dando o 
condão para definição dos termos 
à Corregedoria Nacional de Justiça 
do Conselho Nacional de Justiça.
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“Vale inicia geração de energia solar na 
megausina Sol do Cerrado, em Jaíba”, 
celebra Gil Pereira

MP autoriza o IBGE a contratar sem 
processo seletivo para o censo

Escola do Legislativo 
forma coordenadores 
do PJ 2023

Agressão a aluno com autismo dentro de 
escola motiva audiência 

Mais de 3 mil empregos gerados no pico das obras para sua construção, cerca de 
50% de mão de obra local e 16% de mulheres

Um dos maiores parques de 
energia solar da América Latina 
(AL), a mineradora Vale iniciou a 
operação do seu projeto Sol do 
Cerrado, em Jaíba, no Norte de Mi-
nas, com potência instalada de 766 
MWp, equivalente ao consumo de 
uma cidade de 800 mil habitantes. 
Devido à sua relevância, o projeto 
foi levado à Conferência do Clima 
COP27, neste ano, no Egito.

O parque deve operar a ple-
na capacidade em julho de 2023, 
quando representará 16% de toda 
a energia elétrica consumida pela 
empresa no país. Importante passo 
para redução das suas emissões de 
carbono, o empreendimento rece-

beu cerca de R$ 3 bilhões (US$ 590 
milhões) de investimentos.

“Mais uma excelente notícia 
para Minas Gerais! Colhemos hoje 
os resultados do trabalho que ini-
ciei há mais de 10 anos, com ações 
e a criação das inovadoras leis de 
incentivo ao setor. O Estado con-
tinua disparado na liderança em 
energia solar e, dentre as cinco 
maiores plantas fotovoltaicas do 
mundo, quatro estão sendo con-
cluídas no Norte de Minas. Energia 
limpa, sustentável e para todos: 
esta é a minha bandeira”, destacou 
o deputado Gil Pereira, presidente 
da Comissão das Energias Renová-
veis e dos Recursos Hídricos, da 

Assembleia Legislativa.

DESCARBONIzAçãO
 DAS ATIVIDADES

“O Sol do Cerrado é um proje-
to inédito para a empresa, que traz 
desenvolvimento local, energia re-
novável e está ligado ao nosso ob-
jetivo de sermos líderes em mine-
ração sustentável”, afirmou o seu 
presidente, Eduardo Bartolomeo.

“O projeto significa um im-
portante passo para as metas cli-
máticas da mineradora: reduzir 
suas emissões líquidas de carbono 
(escopos 1 e 2) em 33% até 2030 
e zerá-las, até 2050. A Vale espera 

atingir 100% do consumo de eletri-
cidade renovável no Brasil até 2025, 
e, globalmente, até 2030”, explicou 
o diretor Executivo de Relações 
com Investidores, Gustavo Pimenta.

Composto por 17 subparques, 
dentre os quais 4 já energizados, 
sua área ocupada é equivalente a 
cerca de 1,3 mil campos de fute-
bol. quando estiver totalmente 
implantado, o parque solar terá 
1,4 milhão de placas com sistema 
de rastreamento automático de 
movimentação do Sol, para maior 
aproveitamento na geração de 
energia elétrica. Serão utilizados 
10,2 milhões de metros de cabos 
condutores.

MG LIDERA GERAçãO PRóPRIA 
E CENTRALIzADA

Além de ser a campeã em gera-
ção própria de energia solar (GD), 
em telhados e terrenos, com mais 
de 2,20 GW, Minas Gerais lidera 
também a geração centralizada 
(GC) das grandes usinas e plantas 
solares: 1,69 em potência instalada.

Os empregos gerados por esta 
modalidade (GC) chegam a mais de 
49,4 mil, através de investimentos 
que superam R$ 7,4 bilhões, No to-
tal, considerando usinas em opera-
ção, o Estado contabilizou aumento 
em receitas públicas de mais de R$ 
2,7 bilhões.

A potência prevista ultrapassa 
30,99 GW (1,97 GW em construção 
e 27,37 GW com construção não 
iniciada), geração de mais de 929,7 
mil empregos, com investimentos 
estimados em mais de R$ 15,5 bi-
lhões.

Espera-se que MG apure receita 
pública de mais de R$ 100 bilhões 
com futuras usinas (em construção 
e construção não iniciada). “Esta re-
ceita é esperada quando o total de 
empreendimentos, com potência 
já outorgada, entrar em operação”, 
esclarece a Associação Brasileira de 
Energia Solar Fotovoltaica (Abso-
lar). (CARLOS HUMBERTO – Cola-
borador)

O presidente Jair Bolsonaro 
editou uma medida provisória 
que autoriza a contratação, sem 
processo seletivo, de funcionários 
para atuarem no Censo Demográ-
fico 2022. A MP 1.141/2022 foi pu-
blicada no Diário Oficial da União 
(DOU) dessa segunda-feira (21) 

e será agora analisada pelo Con-
gresso Nacional.

A medida provisória, que tem 
validade imediata, também esta-
belece que servidores aposenta-
dos da União, estados, Distrito 
Federal ou municípios podem 
ser contratados. Os contratos são 

temporários e haverá igualdade 
de condição.

Por falta de recenseadores, o 
Instituto Brasileiro de Geografia 
e Estatística (IBGE) adiou a con-
clusão do Censo para dezembro 
deste ano. 

Durante a apresentação do ter-

ceiro balanço do Censo 2022, no 
dia 1º de novembro, o diretor de 
pesquisas do IBGE, Cimar Azere-
do, reconheceu que a quantidade 
de recenseadores estava abaixo 
do estimado, e isso era uma das 
causas do atraso da coleta de da-
dos. Naquele momento, o diretor 

identificou o valor da remuneração 
dos recenseadores, considerada 
baixa, como um dos motivos para 
a falta de procura por esse tipo de 
trabalho, acrescentando que a pre-
ferência das pessoas por trabalhar 
em campanhas eleitorais também 
influenciou o nível de procura.

O diretor disse que está mantida 
a data de 28 de dezembro para a en-
trega das informações preliminares 
referentes à população dos municí-
pios para o Tribunal de Contas da 
União (TCU). (Com informações 
da Agência Brasil)

Escola do Legislativo (ELE) da 
Assembleia Legislativa de Minas Ge-
rais (ALMG) realizou nos dias 17 e 
18/11 formação de coordenadores 
municipais para o Parlamento Jo-
vem 2023, que vai debater o tema 
“Jovem e mercado de trabalho”. Os 
participantes das Câmaras ingres-
santes passaram por uma formação 
introdutória para, depois, integrar 
o curso específico de coordenado-
res. As atividades seguem até a pró-
xima quarta-feira (23), na Escola do 

Legislativo da Assembleia Legislati-
va de Minas Gerais.

Durante o curso foi acordado 
entre todos os membros do polo 
União Norte, por votação, que 
Montes Claros assumirá a coorde-
nação regional do Polo, composto 
pelos municípios: Montes Claros, Mi-
ravânia, Francisco Sá, Janaúba, Matias 
Cardoso, Luislândia e Ubaí.

Para a coordenadora de projetos 
da Escola do Legislativo Cristiane 
Nunes a formação de coordenadores 

é fundamental para alinhar objetivos 
e conteúdos para que o projeto seja 
aprimorado no próximo ano: “Além 
disso, novas configurações foram es-
tabelecidas, o Polo União Norte, por 
exemplo, teve algumas alterações de 
municípios, agora somos sete municí-
pios. Para nós de Montes Claros será 
uma grande honra coordenar o União 
Norte neste projeto tão importante e 
incrível que é o Parlamento Jovem de 
Minas”, concluiu Cristiane. (Portal 
CMMC)

O episódio envolvendo violên-
cia sofrida por aluno com transtor-
no do expecto do autismo (TEA) 
dentro da Escola Santo Tomás de 
Aquino, em Belo Horizonte, será 
debatido nesta terça-feira (22), 
às 14h, em audiência pública da 
Comissão de Defesa dos Direitos 
da Pessoa com Deficiência. A reu-
nião foi solicitada pelos deputados 
Professor Wendel Mesquita (Soli-
dariedade) e zé Guilherme (PP), 
respectivamente presidente e vice
-presidente da comissão.

O objetivo é ouvir a direção da 
escola, pais e especialistas sobre 
o caso, que ganhou repercussão 
em 4 de novembro, quando a mãe 
da vítima publicou vídeos denun-
ciando as agressões e registrou um 
boletim de ocorrência, segundo o 
qual o estudante, um adolescente 
de 13 anos, foi agredido por outro 
aluno da mesma sala dentro da es-
cola, localizada no bairro São Ben-
to, em Belo Horizonte.

INTOLERâNCIA - Para o presi-

dente da comissão, todo caso de 
violência deve ser combatido, mas 
o fato de o episódio em questão 
ter ocorrido dentro de uma esco-
la preocupa ainda mais e serve de 
alerta.

“Isso nos mostra a importância 
de combatermos a intolerância 
por meio do conhecimento e com 
mais empatia”, destacou Mesqui-
ta e acrescentou que, à frente da 
comissão, vai se empenhar para 
reparar e prevenir situações como 
esta.

O CASO - Conforme relatos di-
vulgados, o adolescente teria sido 
surpreendido pelas costas e joga-
do ao chão pelo colega, num golpe 
conhecido como mata-leão.

A escola é acusada de negligên-
cia pela mãe do aluno agredido, 
Diva Pimenta Magalhães, segundo 
a qual a instituição de ensino não 
cumpriria norma determinando 
a escalação de um professor de 
apoio para o aluno com TEA.

Já segundo a instituição, medi-
das necessárias teriam sido toma-

das para oferecer suporte ao estu-
dante e à sua família.

CONVIDADOS - A mãe do aluno 
agredido é uma das convidadas da 
audiência, assim como represen-
tantes do colégio e membros das 
instâncias relacionadas à pessoa 
com deficiência e direitos huma-
nos em diversos órgãos e entida-
des.

Entre eles, estão Ministério Pú-
blico, Defensoria Pública, Secreta-
ria de Estado de Desenvolvimento 

Social, OAB-MG, Conselho Estadu-
al de Defesa de Direitos da Pessoa 
com Deficiência, além do Sindicato 
das Escolas Particulares de Minas 
Gerais e da Delegacia Especializada 
em Apuração de Ato Infracional, en-
tre outros.

Também é aguardada a partici-
pação da professora da Faculdade 
de Psicologia da PUC Minas, Suzana 
Barroso, coordenadora do curso de 
especialização Abordagem Psicana-
lítica do Autismo e Conexões, no 
IEC-Puc Minas. (Portal ALMG)
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Deputado Gil Pereira: "O Estado continua disparado na liderança 
em energia solar e, dentre as 5 maiores plantas fotovoltaicas do 

mundo, 4 estão sendo concluídas no Norte de MG"
Com 1,4 milhão de placas solares, o Sol do Cerrado tem 

capacidade para abastecer uma cidade de 800 mil habitantes

Grandes usinas: potência prevista em MG (outorgada pela 
Aneel) ultrapassa 30,99 GW (1,97 GW em construção e 27,37 

GW com construção não iniciada), geração de mais de 929,7 mil 
empregos, com investimentos estimados em mais de R$ 15,5 

bilhões
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Cotação Dólar - real

R$ 5,210

Cotação eUrO - real

R$ 5,07

Gasolina

R$ 4,85

Diesel comum etanol 

R$ 6,49 R$ 3,55

Temperatura Fechamento

16hMáx.: 35º
Min. : 19º

Amams distribui 48 mil cestas básicas de 
alimentos para comunidades quilombolas

Codanorte alinha ações ambientais com 
municípios consorciados

Pirapora faz limpeza e reparos em ruas e 
avenidas

Parques federais sem receber verba 
repassada pela Vale

Já estão sendo entregues pela 
Associação dos Municípios da Área 
Mineira da Sudene (Amams), em 
Montes Claros, as 48 mil cestas de 
alimentos que em caráter emergen-
cial, atenderá a população quilom-
bola do Norte de Minas e do Vale do 
Jequitinhonha em situação de vul-
nerabilidade e insegurança alimen-

tar agravada em decorrência da pan-
demia do coronavírus (Covid-19). 
A demanda foi atendida pela Fun-
dação Cultural Palmares em parce-
ria com o Ministério da Cidadania. 
O secretário executivo da Amams, 
Ronaldo Soares Dias, enfatiza que a 
associação municipalista articulou, 
reivindicou e acertou a logística 

do recebimento, armazenamento e 
distribuição dos alimentos, que vai 
atender mais de 16 mil famílias. 

No mês de julho de 2021 uma 
ação como esta ocorreu em razão 
da vulnerabilidade social e alimen-
tar das comunidades quilombolas. 
A Amams, após articular e fazer o 
pedido, também ficou responsável 

por toda logística de recebimento 
e entrega dos alimentos, na ocasião 
foram enviadas pela Fundação Pal-
mares e pelo Ministério da Cida-
dania a quantia de 16.300 cestas 
básicas. 

O presidente da Amams e 
prefeito de Padre Carvalho, José 
Nilson Bispo de Sá, ‘Nilsinho’, 

considera a ação de grande im-
portância social por atender as 
pessoas menos favorecidas e por 
oferecer garantia alimentar às mais 
de 16 mil famílias. Nesta quarta-fei-
ra (23), a partir das 10 horas, ele 
estará presente em um galpão loca-
lizado na Avenida das Américas, nº 
700, no bairro Dr. João Alves, em 

Montes Claros, onde vai conceder 
entrevistas para a imprensa sobre a 
entrega das 48 mil cestas de alimen-
tos. No local ocorrem o descarrega-
mento dos alimentos que chegam 
por meio de caminhões e a distri-
buição aos municípios cadastrados 
com comunidades quilombolas. 
(Ascom Amams)

O Codanorte realizou na última 
sexta-feira (18), uma reunião com 
os assessores de comunicação dos 
municípios consorciados para ali-
nhamento sobre os programas de-
senvolvidos pelo consórcio, em es-
pecial, o Programa Outro Norte e o 
Plantio de mudas, marcado para o 
dia 25 de novembro. Como ressalta 
o secretário executivo do Codanor-
te, Enilson Francisco, a ideia é fa-
zer uma aproximação maior com as 
equipes de comunicação, para que 
a população de cada cidade saiba 
sobre os avanços que as prefeituras 
estão desenvolvendo em relação ao 
meio ambiente.

“A parceria entre as Prefeituras 
e o Codanorte está gerando mui-
tos frutos. Conseguimos encerrar 
lixões, implantar a coleta seletiva, 
fazer a educação ambiental nas 
escolas, implantar Unidades de 
Triagem e Compostagem, e ainda 
fizemos aterros sanitários licencia-

dos. Importante esse diálogo entre 
nossa assessoria de imprensa e as 
Ascom dos municípios, para que 
eles possam conseguir divulgar 
para os munícipes tudo que tem 
feito de soluções para o manejo 
dos resíduos sólidos, assim como 
preconiza a lei”, comentou.

Durante a reunião, o coorde-
nador do Programa Outro Norte, 
Pedro Bicalho, apresentou o proje-
to para os assessores, a fim deles 
entender um pouco mais sobre a 
dinâmica do programa. “Expliquei 
sobre os projetos que o consórcio 
tem desenvolvido, em especial, 
as ações de educação ambiental 
e coleta seletiva nas escolas. Tam-
bém falei do objetivo do plantio 
de mudas. O ‘Hora verde’ será o 
maior plantio simultâneo de Minas 
Gerais”, ressaltou o engenheiro 
ambiental.

A assessora de imprensa do 
Codanorte, Nátila Gomes, ficou 

responsável por apresentar a su-
gestão de roteiro dos vídeos que 
serão produzidos pelos municípios 
durante o plantio de mudas. Além 
disso, ressaltou a importância de 
cada assessoria replicar os conte-
údos educativos produzidos pelo 
Codanorte nas redes sociais das 
respectivas cidades.

“Temos várias ações sendo de-
senvolvidas nos municípios e es-
sas atividades podem gerar bons 
conteúdos para publicações das 
prefeituras. São assuntos positivos 
que funcionam como uma presta-
ção de contas para a população. 
Através dessas pautas e conteúdos 
informativos, os moradores podem 
aprender um pouco mais sobre o 
meio ambiente e ainda saber o que 
de fato a administração municipal 
está fazendo a respeito da proteção 
do meio ambiente”, disse Nátila.

O jornalista Fernando Abreu, 
responsável pela Ascom da Prefei-
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tura de Manga, avaliou a reunião: 
“Além de reencontrar colegas de as-
sessoria de comunicação, o encon-
tro serviu pra nortear nós assesso-

res para que possamos desenvolver 
um trabalho padronizado e de qua-
lidade na divulgação das ações do 
projeto ‘Hora Verde’. Gostei muito 

de ter participado, só assim iremos 
planejar e produzir um material a 
altura desse grandioso projeto”, 
enfatizou. (Ascom Codanorte)

A Prefeitura de Pirapora, por 
meio da Secretaria de Infraestru-
tura, está realizando neste mês de 
novembro várias ações para deixar 
a cidade cada vez mais agradável 
e limpa. Colaboradores da pasta 
intensificaram serviços de limpeza 
urbana e reparos, em diversas ruas 
e avenidas.

Nas avenidas Benjamin Cons-
tant, e Newton José Lopes, no 
bairro Nova Pirapora, a secretaria 
realizou os serviços de roçada me-
canizada e capina. Já no São Ge-
raldo, no entorno da quadra, foi 
feito a retirada de entulhos. Outro 
serviço que está sendo finalizado é 

a calçada e o reparo da mureta do 
cais, no final da Avenida São Fran-
cisco, no Aparecida.

BLITz PARA A
CONSCIêNCIA NEGRA

A Prefeitura de Pirapora, por 
meio da Secretaria da Família e 
Políticas Sociais (SEFAM) e do Nú-
cleo de Cidadania de Adolescentes 
(NUCA), realizou uma ‘blitz educa-
tiva’, na tarde da última sexta-feira 
(18), nos semáforos da Avenida Bra-
sil. Visando sensibilizar a população 
para o enfrentamento ao preconcei-
to racial, destacando a cultura negra 

e o respeito à inclusão étnico-racial, 
a ação faz parte do Plano de Partici-
pação Cidadã dos jovens do núcleo.

Além dos profissionais da SEFAM 
e dos membros do NUCA, também 
participaram das abordagens feitas 
aos condutores de veículos e pedes-
tres, os alunos da Escola Estadual 
Fernão Dias e o Conselho Municipal 
dos Direitos da Criança e Adoles-
cente (CMDCA). Foram expostos 
ainda cartazes e painéis temáticos 
elaborados nas oficinas do NUCA, 
colocando em ênfase o Dia da Cons-
ciência Negra, celebrado no dia 20 
de novembro. (HEBERT VINICIUS – 
Colaborador)

GIRLENO ALENCAR

Os sete parques federais lo-
calizados em Minas Gerais e es-
pecialmente no Norte de Minas, 
que receberiam R$ 150 milhões 
de investimentos para melhorias 
na infraestrutura, repassados 

pela vale, como compensação 
ambiental ainda não receberam 
até agora os recursos anunciados 
em 2020 e confirmados em julho 
desse ano. Ao todo, são mais de 
700 mil hectares de preservação 
contemplados no estado. Dentre 
as unidades beneficiadas estão: 

Parque Nacional da Serra da Ca-
nastra; Parque Nacional da Serra 
do Cipó; Parque Nacional do Ca-
paraó; Parque Nacional da Serra 
do Gandarela; Parque Nacional 
Grande Sertão Veredas; Parque 
Nacional Cavernas do Peruaçu; 
e Parque Nacional das Sempre-

Vivas
Os recursos disponibilizados 

pelo Ministério do Meio Am-
biente são decorrentes de um 
acordo que substituiu as multas 
ambientais impostas pelo Institu-
to Brasileiro do Meio Ambiente e 
dos Recursos Naturais Renováveis 

(Ibama), na tragédia de Brumadi-
nho, e devem financiar ações de 
proteção e melhorias nos parques 
mineiros. Os valores serão dividi-
dos da seguinte maneira: Parque 
Nacional da Serra da Canastra: 
R$ 34 milhões. Parque Nacional 
da Serra do Cipó: R$ 26 milhões. 

Parque Nacional do Caparaó: R$ 
25 milhões, Parque Nacional da 
Serra do Gandarela: R$ 7 milhões, 
Parque Nacional Grande Sertão 
Veredas: R$ 17 milhões, Parque 
Nacional Cavernas do Peruaçu: 
R$ 18 milhões e Parque Nacional 
das Sempre-Vivas: R$ 19 milhões.
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Bacia do São Francisco aprova 
plano diretor de recursos hídricos

Meio Ambiente e 
Desenvolvimento 
Sustentável realiza 
poda urbana

Serra do Mel rejuvenescida com as chuvas
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GIRLENO ALENCAR

A Bacia do Alto São Francis-
co aprovou o Plano Diretor de 
Recursos Hídricos (PDRH), após 
reunião realizada pelo Comitê da 
Bacia Hidrográfica dos Afluentes 
do Alto São Francisco (CBH-SF1) 
em novembro e com isso, Minas 
Gerais passa, agora, a ter 100% 
das bacias hidrográficas do Esta-
do com PDRH.  A reunião, que 
aconteceu no Parque Nacional da 
Serra da Canastra, contou com a 
participação de representantes da 
sociedade civil, do poder público 
e dos usuários de recursos hídri-
cos da região das nascentes do rio 
São Francisco, além de membros 
do Comitê da Bacia Hidrográfica 
do Rio São Francisco (CBHSF). 
Na ocasião, também foi aprova-
do o Enquadramento dos Corpos 
d’Água (ECA) da bacia. 

O diretor-geral do Instituto Mi-
neiro de Gestão das Águas (Igam), 
Marcelo da Fonseca, também 
compareceu à reunião e destacou 
esse momento tão significativo 

para Minas Gerais, pelo impor-
tante avanço na consolidação dos 
instrumentos de gestão dos re-
cursos hídricos. “Foi uma entrega 
relevante para toda a região, que 
tem uma importância estratégica 
para todo o país, pois contempla 
as nascentes do rio São Francisco. 
É importante destacar a parceria 
com o Comitê de Bacia do São 
Francisco, que financiou o proje-
to. Neste ano, conseguimos en-
tregar outros planos de bacia no 
Estado, concluindo, então, todo 
esse planejamento para o estado 
de Minas Gerais”, disse Fonseca.   

O Plano Diretor de Recursos 
Hídricos é um instrumento de 
gestão da Política Estadual de Re-
cursos Hídricos, estabelecido pela 
Lei 13.199/99, que tem como ob-
jetivo definir a agenda de recursos 
hídricos para as bacias hidrográfi-
cas de Minas Gerais, identifican-
do ações de gestão, programas, 
projetos, obras e investimentos 
prioritários, com a participação 
dos poderes públicos estadual 
e municipal, da sociedade civil 

e dos usuários, tendo em vista o 
desenvolvimento sustentável da 
Bacia. 

A elaboração do Plano Diretor 
de Recursos Hídricos de Bacias 
Hidrográficas (PDRH) deverá 
apresentar, conforme determina a 
Resolução do Conselho Nacional 
de Recursos Hídricos CNRH no 
145/12, as etapas de diagnóstico, 
prognóstico e plano de ações, 
contemplando os recursos hídri-
cos superficiais e subterrâneos 
e estabelecendo metas de curto, 
médio e longo prazos e ações para 
seu alcance, observando se o con-
teúdo mínimo legal estabelecido 
pelo art. 7º da Lei 9.433/1997, art. 
11º da Lei 13.199/1999 e o art. 28 
do Decreto Estadual 41.578/2001. 

De forma complementar, a DN 
CERH-MG 54, de 9 de maio de 
2017, estabeleceu as diretrizes e 
critérios gerais para a elaboração 
do PDRH assim como os meca-
nismos e critérios para o acom-
panhamento de sua implantação. 
Os PDRH’s devem ser elaborados 
com o horizonte de planejamen-

A Secretaria de Meio Ambiente 
e Desenvolvimento Sustentável 
(SEMMA), realizou poda urbana 
na Praça Itapetinga (bairro Alto 
São João) e no Conjunto José 
Carlos de Lima. Para estimular a 
floração e frutificação das árvores, 
através da eliminação de ramos 
mortos, doentes ou indesejáveis 

(seja por sua posição inadequa-
da ou características estéticas), 
a equipe da Gerência de Preser-
vação e Conservação Ambiental 
(GPCA) realizou os trabalhos 
neste final de semana, benefician-
do a grande população dos dois 
bairros, que passa a ter maior 
segurança e um ambiente mais 

agradável.
O secretário de Meio Ambiente 

da Prefeitura, Soter Magno, expli-
cou que todas as árvores, jardins 
e parques de Montes Claros estão 
sempre recebendo este tipo de 
serviço, como forma de preservar 
o meio ambiente e fazer uma cida-
de cada vez mais bonita.

A Serra do Mel ou Serra dos 
Montes Claros, também conhe-
cida como Serra da Sapucaia, se 

apresenta majestosa aos montes-
clarenses e visitantes neste perí-
odo do ano, como se retribuísse 

a chegada das chuvas oferecendo 
um verde esplendoroso, mistura-
do às cores da primavera. Um es-

to mínimo de 20 anos e poderão 
receber, a qualquer tempo, emen-
das complementares, corretivas ou 

de ajuste assim como sua revisão 
poderá ocorrer em prazo menor 
que o horizonte de planejamento 

por determinação justificada do 
respectivo Comitê de Bacia Hidro-
gráfica. 

petáculo da serra, que mais parece 
uma muralha a proteger os Montes 
Claros. A serra foi tombada pela Pre-
feitura de Montes Claros em 2012, 
sendo desde então parte do Patri-
mônio Histórico e Cultural da cida-

de. Ela abrange uma área de cerca 
de 4 mil hectares, com muita mata 
nativa e diversas espécies da fauna e 
da flora regionais.

A serra abriga o Parque Florestal 
da Sapucaia, que atualmente está 

recebendo uma reforma exe-
cutada pela Secretaria de Meio 
Ambiente e Desenvolvimento 
Sustentável (SEMMA) da Prefei-
tura. O local será liberado em 
breve para a visitação pública. 
Testemunha de muitas histó-
rias, a serra pode ser vista de 
qualquer ângulo da cidade e, 
no seu topo, é possível desfru-
tar de um visual magnífico de 
Montes Claros. No local, espor-
tistas realizam trekking, trilhas, 
mountain bike e contemplação 
da natureza.

O secretário de meio am-
biente de Montes Claros, Sóter 
Magno, ressalta que, além de 
oferecer toda a sua beleza na-
tural, a Serra é uma importante 
fonte de água potável para a 
cidade, sendo responsável por 
grande parte de seu abaste-
cimento. Para ele, é dever de 
cada um dos montes-clarense a 
preservação da serra e de suas 
riquezas naturais.

Para estimular a floração e 
frutificação das árvores, através 
da eliminação de ramos mor-
tos, doentes ou indesejáveis 
(seja por sua posição inade-
quada ou características esté-
ticas), a equipe da Gerência 
de Preservação e Conservação 
Ambiental (GPCA) realizou os 
trabalhos neste final de sema-
na, beneficiando a grande po-
pulação dos dois bairros, que 
passa a ter maior segurança e 
um ambiente mais agradável. 
O secretário de Meio Ambien-
te da Prefeitura, Soter Magno, 
explicou que todas as árvores, 
jardins e parques de Montes 
Claros estão sempre receben-
do este tipo de serviço, como 
forma de preservar o meio am-
biente e fazer uma cidade cada 
vez mais bonita.
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Norte de Minas chega 240 mil cães e 
gatos vacinados

SES-MG reúne profissionais da Atenção 
Primária para discutir ações de prevenção

Anvisa aprova venda de Paxlovid para 
tratar covid-19

GIRLENO ALENCAR

O Norte de Minas imunizou 

240.121 cães e gatos na campanha 
de vacinação antirrábica iniciada 
em agosto. Com 215.083 cães va-

cinados, os municípios alcançaram 
cobertura vacinal de 99,97%. Em 
2021, foram vacinados 211.676 

A Secretaria de Estado de Saú-
de de Minas Gerais (SES-MG) 
promove nesta semana o “I Webi-
nar Estadual de Hanseníase”, que 
ocorre de forma online e gratuita 
hoje (22) e amanhã (23), de 14h 
as 17h, com transmissão no canal 
do Youtube da SES-MG. O Comi-
tê Estadual de Enfrentamento da 
Hanseníase organiza o evento, que 
é destinado, principalmente, aos 
trabalhadores da Atenção Primária 
à Saúde e demais atores interessa-
dos.

A hanseníase é uma doença 
de caráter crônico, inflamatório 
e sistêmico, cujas consequências 
podem gerar incapacidades físi-
cas que têm impacto direto na 
vida e participação social daque-
les afetados. Desse modo, neste I 
Webinar, a capacitação será volta-
da para orientar as ações básicas 
de enfrentamento da hanseníase, 
conforme preconizado pelas di-
retrizes do Ministério da Saúde, 
e os Planos de Enfrentamento da 
doença (nacional e estadual). Ma-
rina Caldeira, referência técnica 
da Coordenação de Hanseníase da 
SES-MG, destaca a importância do 
evento. “O principal objetivo deste 
encontro é o fortalecimento das 
ações de detecção geral de casos 
novos de hanseníase, do diagnós-
tico precoce e tratamento oportu-

no no âmbito da Atenção Primária 
à Saúde enquanto ordenadora do 
cuidado, essenciais para o atendi-
mento integral às pessoas acome-
tidas, visando a interrupção da 
cadeia de transmissão da doença 
no estado”. 

Entre as políticas públicas reali-
zadas pela secretaria, está a DELI-
BERAçãO CIB-SUS/MG Nº 3.423, 
DE 19 DE MAIO DE 2021, que 
aprova a alteração na Deliberação 
CIBSUS/MG nº 2.706, de 18 de 
abril de 2018 que institui o Comi-
tê Estadual de Enfrentamento da 
Hanseníase no âmbito do Estado 
de Minas Gerais – SES/MG, que é 
intersetorial e tem caráter consul-
tivo. Dentre os objetivos destaca 
a proposição de estratégias de 
enfrentamento da hanseníase em 
Minas Gerais. 

Além da RESOLUçãO SES/MG 
Nº 7.302, DE 18 DE NOVEMBRO 
DE 2020, que dispõe sobre a re-
estruturação da atenção às con-
dições crônicas transmissíveis em 
serviços especializados, no âmbito 
do Sistema Único de Saúde de Mi-
nas Gerais (SUS/MG). 

A RESOLUçãO CIB-SUS/MG Nº 
7.795, DE 21 DE OUTUBRO DE 
2021, que institui o repasse de in-
centivo financeiro, em caráter ex-
cepcional, para fortalecimento das 
ações de enfrentamento da hanse-

níase em Centros de Referência de 
Minas Gerais. 

E, a RESOLUçãO SES/MG Nº 
8.263, DE 20 DE JULHO DE 2022, 
que autoriza o repasse de incenti-
vo financeiro para custeio comple-
mentar das ações estratégicas de 
Vigilância em Saúde no estado de 
Minas Gerais. Eixo 6 de Vigilância 
da Hanseníase e Tuberculose, ob-
jetiva investigar a força da morbi-
dade, magnitude e tendência da 
endemia da hanseníase. 

SOBRE A HANSENíASE 

A hanseníase é uma doença 
infecciosa, crônica, causada pela 
bactéria Micobacterium leprae e 
que afeta a pele e os nervos peri-
féricos, em especial os dos olhos, 
braços, pernas, orelhas e nariz. 
A doença acomete pessoas nas 
mais diversas idades - incluindo 
crianças - independentemente de 
gênero (masculino ou feminino). 
A progressão da doença é lenta, e 
seu período de incubação é pro-
longado e pode durar anos. A 
hanseníase tem cura e, se tratada 
precocemente e de forma adequa-
da, pode evitar incapacidades e 
sequelas.  

A hanseníase inicia-se, em ge-
ral, com manchas brancas, ver-
melhas ou marrons em qualquer 

cães e 25.038 gatos. 
No ano passado foram vacina-

dos 23.175 animais. Anualmente, 
para a realização da campanha de 
vacinação antirrábica, a Superin-
tendência Regional de Saúde re-
passa aos municípios um quantita-
tivo de doses 5% maior em relação 
ao ano anterior, levando em conta 
o aumento da população de cães 
e felinos.

Os municípios que neste ano 
receberam maior quantidade de 
vacinas foram: Montes Claros (55 
mil doses); Bocaiuva (13.645); 
Janaúba (12.750); Francisco Sá 
(11.500); Rio Pardo de Minas 
(9.125); Porteirinha (8.625); Jaíba 
(8.500) e Espinosa (7.500). 

Ildeni Meireles, referência téc-
nica da Coordenadoria de Vigilân-
cia em Saúde da SRS de Montes 
Claros avalia que “os resultados 
alcançados neste ano pelos muni-
cípios é satisfatório, porém os pro-
prietários de animais que ainda não 
foram vacinados devem continuar 

procurando as secretarias munici-
pais de saúde. O aumento das co-
berturas vacinais reduz a circulação 
do vírus na região e, consequente-
mente, a possibilidade de algum 
animal ser acometido pela doença e 
repassá-la para as pessoas”, destaca.

A coordenadora de Vigilância 
em Saúde da SRS, Agna Soares da 
Silva Menezes explica que a raiva é 
uma doença infecciosa viral aguda, 
quase sempre fatal, para a qual a 
melhor medida de prevenção é a 
vacinação pré ou pós exposição ao 
vírus. quando a profilaxia antirrábi-
ca não ocorre e a doença se instala, 
pode-se utilizar um protocolo de 
tratamento da raiva humana, base-
ado na indução de coma profundo, 
uso de antivirais e outros medica-
mentos específicos. Entretanto, é 
importante salientar que nem todos 
os pacientes de raiva, mesmo sub-
metidos ao protocolo sobrevivem.

“Trata-se de uma doença passível 
de eliminação no seu ciclo urbano 
pela vacinação de cães e gatos, além 

da existência de medidas eficientes 
de prevenção, como a imunização 
humana; a disponibilização de soro 
antirrábico humano e a realização 
de bloqueios de foco”, observa a 
coordenadora.

A doença é transmitida ao ho-
mem pela saliva de animais infec-
tados, principalmente por meio 
da mordedura. A doença também 
pode ser transmitida pela arranha-
dura ou lambedura desses animais, 
incluindo morcegos.

O período de incubação é variá-
vel entre as espécies, desde dias até 
anos, com uma média de 45 dias 
no ser humano, podendo ser mais 
curto em crianças. Nos cães e gatos 
a eliminação de vírus pela saliva 
ocorre de dois a cinco dias antes do 
aparecimento dos sinais clínicos e 
persiste durante toda a evolução 
da doença (período de transmis-
sibilidade). A morte do animal 
acontece, em média, entre cinco e 
sete dias após a apresentação dos 
sintomas.

   HANSENÍASE

parte do corpo, com alteração 
de sensibilidade à dor, ao tato, e 
ao quente e ao frio. Podem apa-
recer também áreas dormentes, 
especialmente nas extremidades, 
como mãos, pernas, córneas, além 
de caroços, nódulos e entupimen-
to nasal. Nesses casos, o paciente 
deve procurar uma unidade de 

saúde para confirmar o diagnósti-
co e iniciar o tratamento.  

A hanseníase tem cura, e o 
tratamento está disponível nas 
unidades de saúde pública pelo 
Sistema Único de Saúde (SUS). 
Vale ressaltar que imediatamen-
te após iniciar o tratamento, que 
dura entre 6 a 12 meses, mesmo 

os pacientes da forma contagio-
sa, cerca de 30% do total, já não 
mais a transmitem para as pessoas 
com quem convivem. Os contatos 
domiciliares dos pacientes com 
hanseníase têm maior risco de 
desenvolver a doença, portanto, 
também devem ser examinados e 
orientados. (Ascom SES-MG)

A venda do Paxlovid (nirmatrel-
vir + ritonavir), utilizado no trata-
mento da Covid-19, para farmácias 
e hospitais particulares do país foi 
aprovada, ontem (21), em Brasília, 
por unanimidade, pela diretoria 
colegiada da Agência Nacional de 
Vigilância Sanitária ( Anvisa).

A decisão “levou em conside-
ração a venda do medicamento ao 
mercado privado em outros países 
com autoridades internacionais de 
referência, como Estados Unidos 
e Canadá”, informou a Anvisa, em 
nota. O texto acrescenta que “a me-
dida também considerou o cenário 
epidemiológico atual, com a cir-
culação das novas subvariantes da 
Ômicron e o aumento de casos da 
doença no país”.

A agência autoriza o fornecimen-
to do medicamento para o mercado 
privado, com a rotulagem e bula em 
português de Portugal e em espa-
nhol.  A agência também aprovou 
a ampliação da validade do medica-
mento de 12 meses para 18 meses. 

A venda em farmácias deve ser 
feita sob prescrição médica, com 

dispensa e orientação pelo farma-
cêutico ao paciente sobre o uso 
correto do medicamento. A autori-
zação da Anvisa prevê ainda que o 
fabricante deve manter e priorizar o 
abastecimento para o programa do 
Sistema Único de Saúde (SUS).

Segundo a diretora relatora, 
Meiruze Freitas, a venda no merca-
do privado irá aumentar a facilida-
de de acesso ao tratamento da Co-
vid-19, visto que o remédio deve ser 
tomado dentro de cinco dias após o 
início dos sintomas da doença.

“O diagnóstico precoce e o 
tratamento ambulatorial, quando 
necessários, são importantes para 
evitar a progressão da doença para 
casos graves”, afirmou a diretora. 
Ela reiterou que o tratamento não 
substitui a vacinação, que “continua 
sendo a melhor estratégia para evi-
tar a Covid-19, as hospitalizações e 
os óbitos”, acrescentou Meiruze.   

SOBRE O REMÉDIO

O Paxlovid, usado no tratamento 

da covid-19, teve seu uso emergen-
cial aprovado no Brasil em 30 de 
março deste ano. Composto por 
comprimidos de nirmatrelvir e ri-
tonavir embalados e administrados 
juntos, o medicamento é indicado 
para o tratamento da doença em 
adultos que não requerem oxigênio 
suplementar e que apresentam ris-
co aumentado de progressão para 
covid-19 grave. O medicamento é 
de uso adulto, com venda sob pres-
crição médica.

COMO USAR

O Paxlovid é composto por com-
primidos de nirmatrelvir e ritonavir 
embalados juntos, que também 
devem ser administrados juntos. A 
posologia recomendada é de 300 
mg de nirmatrelvir (dois compri-
midos de 150 mg) com 100 mg de 
ritonavir (um comprimido de 100 
mg), todos tomados juntos por via 
oral, duas vezes ao dia, durante cin-
co dias. O medicamento deve ser 
administrado, assim que possível, 
após o resultado positivo do teste 

diagnóstico para o Sars-CoV-2 e ava-
liação médica, e no prazo de cinco 
dias após o início dos sintomas.

ORIENTAçãO

O medicamento deve ser dispen-
sado exclusivamente pelo farma-
cêutico, que deve informar ao usuá-
rio que o remédio é de uso individual 
e exclusivo ao paciente que passou 
por avaliação médica e que recebeu 
a prescrição.

Portanto, o Paxlovid não deve 
ser usado por pessoas sem a devida 
avaliação médica. Cumpre ao farma-
cêutico também proceder as demais 
orientações quanto à posologia, ao 
modo de uso e interações, ou seja, in-
formações quanto ao uso correto do 
medicamento.

RESTRIçõES

Segundo a Anvisa, o Paxlovid não 
está autorizado para tratamento de 
pacientes que requerem hospitali-
zação devido a manifestações graves 
ou críticas da Covid-19. Também não 

D
I
V

U
L

G
A

Ç
Ã

O

D
I
V

U
L

G
A

Ç
Ã

O
D

I
V

U
L

G
A

Ç
Ã

O

está autorizado para profilaxia pré 
ou pós-exposição para prevenção da 
infecção pelo novo coronavírus. O re-
médio não está autorizado para uso 
por mais de cinco dias.

Além disso, como não há dados 
do uso do Paxlovid em mulheres 
grávidas, recomenda-se que seja 
evitada a gravidez durante o tra-

tamento com o medicamento e, 
como medida preventiva, até sete 
dias após o término do tratamen-
to. O Paxlovid não é recomendado 
para pacientes com insuficiência 
renal grave ou com falha renal, 
uma vez que a dose para essa po-
pulação ainda não foi estabeleci-
da.  (Agência Brasil)
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Adventistas são homenageados 
pela Câmara de Vereadores de Moc

Academias celebrará centenário de Darcy 
Ribeiro e João Valle Maurício

GIRLENO ALENCAR

A Câmara Municipal de Mon-
tes Claros realiza nesta terça-fei-
ra (22), às 19h, sessão especial 
em comemoração aos 10 anos de 
instalação, em Montes Claros, da 
Missão Mineira Norte – Sede Ad-
ministrativa da Igreja Adventista 
do Sétimo Dia para o Norte e No-
roeste de Minas Gerais. O evento 
foi proposto pelo presidente da 
Casa Legislativa, vereador Cláudio 
Rodrigues (Rede).

A sede administrativa da Missão 
Mineira Norte atende as cidades 
da região na capacitação e forma-
ção de líderes nas mais diversas 
áreas, contribuindo com a co-
munidade em diferentes ações e 
projetos. Dentre eles, destaca-se 
o “quebrando o Silêncio”, projeto 
educativo e de prevenção contra o 
abuso e a violência doméstica pro-
movido anualmente pela Igreja Ad-
ventista do Sétimo Dia, desde o ano 
de 2002, em oito países da América 
do Sul (Argentina, Brasil, Bolívia, 

Chile, Equador, Paraguai, Peru e 
Uruguai).

Também são realizados pela 
Missão Mineira Norte os projetos 
“Impacto Esperança”, que incenti-
va a leitura através da distribuição 
de livros gratuita para a população; 
“Mutirão de Natal”, para arrecadar 
alimentos, calçados, brinquedos 
e roupas para famílias carentes; e 
“Ação Solidária Adventista – ASA”, 
com entrega permanente de cestas 
básicas, roupas, calçados e marmi-
tas para pessoas em situação de rua.

As academias Mineira e Montes-
clarense de Letras realizarão uma 
solenidade conjunta em homena-
gem aos 100 anos dos escritores 
Darcy Ribeiro e João Valle Maurício, 
que nasceram em Montes Claros. 
A celebração acontece no dia 2 de 
dezembro, às 19h, no Centro Cul-
tural Hermes de Paula, em Montes 
Claros. Na ocasião, o presidente da 
Academia mineira, Rogério Faria 
Tavares, transfere simbolicamente 
para o município a sede da insti-
tuição literária, fundada em 1909, 
em Juiz de Fora, para promover a 
literatura e a língua portuguesa. 
Durante o evento, será lançado o li-
vro “Darcy Ribeiro: centenário”, so-
bre Darcy, e haverá o relançamento 
do livro “O homem que poderia 
chamar Montes Claros”, sobre João 
Valle Maurício.

Ao longo da solenidade, as ho-
menagens a Darcy Ribeiro e João 
Valle Maurício acontecem por meio 

de leituras de trechos de suas obras 
e reflexões sobre a importância dos 
escritores. Participam das celebra-
ções a anfitriã, professora Ivana Fer-
rante Rebello, presidente da Aca-
demia Montes-clarense de Letras; 
Rogério Faria Tavares, presidente 
da AML e o desembargador Rogério 
Medeiros.

“No dia 2 de dezembro, de 
2022, a Academia Mineira de Letras 
e a Academia Montes-clarense de 
Letras realizarão sessão conjunta, 
para celebrar os centenários de dois 
ilustres acadêmicos: João Valle Mau-
rício e Darcy Ribeiro. Acolhendo a 
uma proposição do presidente da 
Academia Mineira, Rogério Tava-
res, a Academia Montes-claren-
se de Letras sediará essa sessão, 
com muita honra, muita alegria, 
em que serão contemplados, não 
só esses dois nomes ilustres para 
a literatura e a cultura brasileira, 
como também a união, a força e 

o propósito dessas duas casas do 
saber, cumprindo um papel essen-
cial da arte: aproximar saberes e 
multiplicar diálogos”, diz a anfi-
triã, professora Ivana Ferrante.

“Fazer uma sessão conjunta 
com a Academia Montes-clarense 
de Letras é uma honra e um or-
gulho para a Academia Mineira de 
Letras. Montes Claros é uma das 
principais cidades de Minas Gerais 
e do país. Sua gente tem fortes e 
ricas tradições culturais, que me-
recem ser sempre reverenciadas. 
Neste ano, vamos louvar o legado 
perene e inesquecível de dois es-
critores que fizeram história: Dar-
cy Ribeiro e João Valle Maurício. 
A Academia Mineira de Letras se 
sente muito feliz em poder fazer 
esse evento em Montes Claros”, 
comenta Rogério Faria Tavares, 
presidente da AM.

João Valle Maurício (1922 – 
2000), importante escritor nascido 
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em Montes Claros, é um imortal 
da Academia Mineira de Letras. 
Ocupou a cadeira nº 14, cujo pa-
trono é José Senna e o fundador 
Costa Senna. Além de médico e 
político, foi autor de livros como 
“Grotão”, “Taipoca”, “Pássaros na 
Tempestade”, “Rua do Vai quem 
quer” e “Janela do Sobrado”. Seu 
último livro editado foi o “Beco da 
Vaca”. Tem ainda uma produção 
literária inédita como “Rua de Bai-
xo”, “Crônicas” e o romance “Ca-

raíbas”, que é uma saga da história 
de Montes Claros.

Darcy Ribeiro (1922 – 1997) 
deixou profundas marcas na 
educação brasileira e vem contri-
buindo para as transformações 
da sociedade ainda hoje. Também 
nascido em Montes Claros, o an-
tropólogo, historiador, sociólogo, 
escritor e político brasileiro foi 
defensor da causa indígena e da 
educação pública e de qualidade.  
Seus artigos e livros, publicados 

em ampla produção bibliográfica, 
são essenciais para o entendimen-
to da cultura indígena e da forma-
ção do povo brasileiro.

A transferência de sede da Aca-
demia Mineira de Letras acontece 
simbolicamente, em eventos es-
peciais e reforça a importância da 
cidade e de seus escritores para a 
história da literatura mineira, as-
sim como a contribuição para o 
fomento da cultura e das letras no 
Brasil. (GA)
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Veículo pega fogo 
em garagem de casa 
e fica totalmente 
destruído 

MOC | Indivíduos arrombam casa e contratam 
frete para transportar os móveis roubados

Indivíduo é morto com tiro de espingarda em 
zona rural

CTEx participa de exposição de 200 anos de 
ciência, tecnologia e inovação no Exército

PIRAPORA | Jovem é 
morto com dois tiros 
nas costas 

No último domingo (20), os bom-
beiros combateram um incêndio que 
destruiu um carro em Janaúba. O ve-
ículo estava estacionado na garagem 
de uma casa, no bairro Dente Gran-
de, quando pegou fogo. Conforme o 

Corpo de Bombeiros, duas crianças 
estavam na residência e pediram aju-
da aos vizinhos assim que percebe-
ram as chamas. As causas do incêndio 
não foram identificadas.

Os militares foram acionadas e 

usaram cerca de 500 litros de água 
para combater as chamas. O trabalho 
durou 15 minutos e o veículo ficou 
completamente destruído. O incên-
dio não danificou a estrutura da re-
sidência.

No último domingo (20), dois 
homens, de 37 e 48 anos, foram 
presos suspeitos de roubar todos 
os móveis de uma casa localiza-
da no bairro Morada da Serra, em 
Montes Claros. Conforme a Polícia 
Militar, os suspeitos contrataram 
um frete para transportar os pro-

dutos. A prisão ocorreu no bairro 
Conjunto Joaquim Costa, onde 
os móveis estavam escondidos na 
casa da mãe de um dos suspeitos. 
Ainda de acordo com a PM a dupla 
foi localizada após o motorista do 
caminhão fretado, que reside no 
bairro Vargem Grande, relatar que 

foi contratado pelo irmão de uma 
vizinha. O suspeito alegou que os 
móveis seriam o pagamento por um 
serviço realizado na casa localizada 
no bairro Morada da Serra. Câme-
ras de segurança analisadas pela 
PM mostraram que a ação durou 15 
minutos e que quatro pessoas par-

ticiparam.
A mãe de um dos suspeitos disse 

à polícia que o filho deixou os mó-
veis na garagem de sua casa e saiu 
acompanhado de outro homem. Ao 
ir até a casa da pessoa indicada pela 
mulher, no mesmo bairro, os poli-
ciais encontraram os suspeitos sen-

tados na calçada consumindo bebi-
da alcoólica. Durante a abordagem, 
os homens confessaram o crime, e 
alegaram que enquanto passavam 
pela rua avistaram o portão aberto 
e em seguida contrataram o serviço 
de frete para transportar os móveis. 
Versão que, segundo a PM, não con-

diz com as imagens da câmera de 
segurança e nem com o relato do 
motorista do caminhão; eles não 
revelaram a origem das chaves que 
abriram o imóvel.

A maioria dos móveis foi recupe-
rada e os suspeitos foram encami-
nhados à Delegacia de plantão.

O Centro Tecnológico do Exérci-
to (CTEx) participou da exposição 
“200 anos de Ciência, Tecnologia 
e Inovação no Exército” no Museu 
Histórico do Exército/Forte de Copa-
cabana (MHEx/FC), visando partici-
par do desenvolvimento do espírito 
cívico nacional por intermédio de 
evento integrado às comemorações 
do Bicentenário da Independência 

do Brasil no ano de 2022 e de con-
tribuir para o desenvolvimento, na 
sociedade brasileira, do sentimento 
da relevância da evolução da Ciência 
e Tecnologia no Exército Brasileiro 
no período de dois séculos de Inde-
pendência.

A inauguração da sala de exposi-
ção foi realizada com as participações 
do Ministro da Ciência e Tecnologia 

e Inovações, Paulo César Rezende de 
Carvalho Alvim, dos antigos Coman-
dantes da Força Terrestre, Generais 
de Exército Veteranos Gleuber Vieira 
e Enzo Marins Peri; e do Chefe do 
Departamento de Ciência e Tecnolo-
gia do Exército, General de Exército 
Guido Amin Naves. 

O evento também contou com 
as presenças do Diretor Geral de 

Desenvolvimento Nuclear e Tecno-
lógico da Marinha (DGDNTM), Almi-
rante de Esquadra Petrônio Augusto 
Siqueira de Aguiar; do Comandante 
Militar do Leste, General de Exército 
André Luís Novaes Miranda, do Che-
fe do Departamento de Educação e 
Cultura do Exército (DECEx), Gene-
ral de Exército Flavio Marcus Lancia 
Barbosa; dentre outras autoridades.

Na atividade, o público teve con-
tato com alguns dos projetos desen-
volvidos no CTEx, como a Viatura 
Leve de Emprego Geral Aerotrans-
portável (VLEGA CHIVUNK), o Sis-
tema Míssil Superfície-Superfície1.2 
AntiCarro (MSS 1.2 AC), o Reparo 
de Metralhadora AutomatizadoX 
(REMAX), o Monóculo de imagem 
térmica OLHAR, o Míssil Tático de 

Cruzeiro AV-TM 300, dentre outros. 
Na oportunidade, os visitantes da 
exposição puderam conversar com 
os expositores do CTEx, manusear e 
tirar fotos com os Materiais de Em-
prego Militar (MEM).

O Centro Tecnológico do Exérci-
to retorna à exposição nos dias 30 de 
novembro e 1° de dezembro. (Exér-
cito Brasileiro)

No último domingo (20), um 
homem, de 56 anos, foi morto 
com um tiro de espingarda na 
zona rural de Montes Claros. 
Conforme a Polícia Militar, a sus-
peita do crime é uma mulher, de 
40 anos, que é moradora da co-
munidade. O marido dela contou 
aos policiais que a esposa saiu 
de casa para fazer uma caminha-
da e retornou bastante nervosa 
afirmando que deparou com o 
homem na chácara, armado com 
um facão. A mulher disse que ele 
tentou atacá-la e para se defender, 
ela efetuou um tiro com a espin-

garda, segundo a PM.
No momento em que os poli-

ciais chegaram, o homem afirmou 
que a esposa havia saído do local 
com o pai dela, que é advogado, e 
iria se apresentar na delegacia de 
Polícia Civil, em Montes Claros. 
Até esta segunda-feira, a mulher 
ainda não tinha se apresentado. 
Durante o registro da ocorrência, 
a PM recebeu informações de que 
a vítima estava na companhia de 
um amigo colhendo coquinho 
azedo, quando ocorreu o crime. 
Essa testemunha foi encontrada 
pelos policiais e contou que não 

percebeu nenhuma movimenta-
ção estranha e nem gritos da ví-
tima. Ele relatou que apenas es-
cutou o barulho do tiro e correu.

A perícia compareceu no local 
e liberou o corpo da vítima para 
o Instituto Médico Legal após os 
trabalhos de praxe. A espingarda 
usada no crime foi apreendida e 
segundo a PM, o marido da mu-
lher foi preso pela posse da arma 
e também foi constatado que ele 
estava com um mandado de pri-
são em aberto. Ele foi conduzido 
à delegacia e o caso deve ser in-
vestigado pela Polícia Civil.

Em Pirapora, no Norte de Mi-
nas, um jovem, de 25 anos, foi 
assassinado nesse domingo (20). 
Uma equipe da Polícia Militar en-
controu o corpo de Wesley Lopes 
de Souza em uma rua no Residen-
cial Shekinah. O Samu esteve no 
local e confirmou o óbito. Con-

forme a PM, a perícia foi acionada 
e constatou duas marcas de tiros 
nas costas, além de ferimentos na 
cabeça e no rosto, possivelmente 
causados por pedradas.

Uma testemunha contou para 
a polícia que o suspeito do homi-
cídio seria um jovem, de 19 anos, 

que foi visto fugindo do local em 
uma bicicleta. Ainda de acordo 
com a PM, o crime pode ter sido 
motivado devido uma desavença 
entre os dois por causa de um 
furto de uma bicicleta. A polícia 
fez buscas, mas o suspeito não foi 
localizado.

SEGURANÇA PARA EVENTOS - PORTARIA  

LIMPEZA E CONSERVAÇÃO - VIGILÂNCIA DESARMADA 

RECEPÇÃO - ZELADORIA 
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  ‘CASA SENSORIAL: UMA LUZ NA ESCURIDÃO’

Presidente da Câmara dos Deputados 
defende uso do orçamento secreto

Mais de 46 mil bolsas do ProUni foram 
concedidas a estudantes  de MG em 2022

IFNMG traz o projeto durante a Semana de 
Eventos em Pirapora

Estudantes concluintes de 13 cursos fazer 
prova do Enade no domingo (26)

O presidente da Câmara dos 
Deputados, Arthur Lira, defendeu 
ontem (21) o chamado orçamento 

secreto – as emendas de relator-
geral à Lei Orçamentária Anual. 
As emendas vêm sendo criticadas 

por extrapolarem a função origi-
nal de fazer ajustes ao Orçamento 
e por serem usadas para fazer al-

Em todo o ano de 2022, foram 
ofertadas 46.189 bolsas de estudos 
concedida para cursos de gradu-
ação, sendo 24.720 integrais e 
21.469 parciais (desconto de 50%) 
a estudantes de Minas Gerais. O 
benefício é concedido pelo Gover-
no Federal por meio do Programa 
Universidade para Todos (ProUni). 
Os dados são do Ministério da 
Educação (MEC), responsável pela 
iniciativa.

Desde 2019, o número de bol-
sas ofertadas a estudantes de todo 
o Brasil chegou a 1.594.672. Em 
2022, o ProUni atingiu o número 
recorde de bolsas ofertadas neste 
ano. Foram 468.021 bolsas con-
cedidas aos estudantes brasileiros 
que querem ingressar no ensino 
superior. Destas, 280.674 deram 
amparo integral aos beneficiados 
e 187.347 bolsas tiveram subsídio 
de 50%.

PROUNI | A iniciativa do Minis-
tério da Educação oferece bolsas de 
estudo, integrais e parciais (50%), 
para que estudantes brasileiros 
- sem diploma de nível superior - 
possam ingressar em instituições 
particulares de educação superior, 
em cursos de graduação e sequen-
ciais de formação específica.

A inscrição no programa é gra-
tuita e deverá ser exclusivamente 
pela internet, na página do ProUni. 
Ao iniciar a inscrição, o candidato 
será direcionado para a página do 
GOV.BR, onde deverá efetuar seu 
cadastro, preenchendo todas as 
informações solicitadas. Caso o 
candidato já tenha cadastro, é só 
digitar CPF e senha.

Efetuada a inscrição, o candi-
dato poderá escolher, em ordem 
de preferência, até duas opções de 
instituição, curso e turno dentre as 
bolsas disponíveis, de acordo com 

seu perfil.
Vale destacar que a pré-seleção 

tem como base o resultado obtido 
pelo candidato no Exame Nacional 
do Ensino Médio (Enem), consi-
derando as duas últimas edições. 
Como nota de corte, o estudante 
deverá atingir, no mínimo, 450 
pontos na média das cinco notas 
do exame e a nota na redação não 
pode ter sido zero.

Para concorrer à bolsa integral, 
o candidato deve comprovar ren-
da familiar bruta mensal de até um 
salário mínimo e meio por pessoa. 
Para a bolsa parcial, a renda fami-
liar bruta mensal deve ser de até 
três salários mínimos por pessoa.

Ainda, o candidato deve ter 
cursado o ensino médio em escola 
da rede pública ou particular, na 
condição de bolsista. Também po-
dem entrar na concorrência pes-
soas com deficiência ou ser pro-

O IFNMG-Campus Pirapora 
realiza até 26 de novembro, a Se-
mana Integrada de Eventos, de 
forma presencial. O evento en-
globa o VII Encontro de Iniciação 
Científica, a VI Mostra Científica 
do Curso de Administração, a IV 
Semana de Saúde e Segurança e a 
19ª edição da Semana Nacional de 
Ciência e Tecnologia (SNCT), que 
neste ano traz o tema “Bicentená-
rio da Independência: 200 anos 
de ciência, tecnologia e inovação 
no Brasil”. Além da programação 
com minicursos, mesas-redondas, 
palestras, semanas acadêmicas e 
sessões científicas, o Núcleo de 
Atendimento às Pessoas com Ne-
cessidades Específicas (NAPNE) 
trará o projeto “Casa Sensorial: 

uma luz na escuridão”, nos dias 22 
e 23/11/2022. 

A Casa Sensorial é um projeto 
coordenado pela assistente social 
Cristiana Matos, que ficou cega 
aos 17 anos. quando ainda estava 
na faculdade, ela desenvolveu um 
projeto de pesquisa com a temáti-
ca de conscientização acerca das 
pessoas com deficiência visual e, 
assim, nasceu a Casa Sensorial. 
Trata-se de um projeto que opor-
tuniza às pessoas sem deficiência 
visual a experienciação do cotidia-
no de alguém com baixa visão ou 
totalmente cego, ou seja, realizar 
coisas simples do dia a dia, como 
abrir a geladeira, sentar em uma 
cadeira ou no sofá, utilizar o com-
putador ou fazer comida. Os par-

ticipantes, vendados, são guiados 
por um condutor cego dentro de 
um ambiente que simula uma casa 
comum, a fim de que essas pessoas 
vivenciem a privação do sentido da 
visão.

A Casa Sensorial será montada 
nas dependências da Coordenação 
de Assuntos de Estudantis (CAE), 
dentro do Campus Pirapora, e não 
é preciso realizar inscrição prévia 
para visitação. O funcionamento 
será nos seguintes horários:

22/11 (terça-feira):
- Tarde: 13:30h às 17:30h
- Noite: 19:30h as 22:00h
 23/11 (quarta-feira):
- Manhã: 8:00h às 12h
- Tarde: 13:30h às 17:30h 

O estudante concluinte inscrito 
no Exame Nacional de Desempenho 
dos Estudantes (Enade) 2022 tem até 
sábado (26), para preencher o ques-
tionário do Estudante no Sistema 
Enade.

O instrumento é utilizado para 
compor o perfil do participante do 
exame e o contexto de seus processos 
formativos, relevantes para a compre-
ensão dos resultados dos estudantes 
no exame, e para subsidiar os proces-
sos de avaliação de cursos de gradu-
ação e de instituições de educação 
superior.

O preenchimento do questionário 
é obrigatório para assegurar a regula-

ridade dos inscritos junto ao exame, 
assim como a realização da prova, 
que será aplicada dia 27 de novembro 
de 2022. A participação do estudante 
habilitado ao Enade é condição indis-
pensável ao registro da regularidade 
no histórico escolar, assim como à ex-
pedição do diploma pela Instituição 
de Educação Superior (IES).

Ao preencher o questionário, o 
estudante tem a oportunidade de 
avaliar seu curso de graduação e 
instituição de educação superior em 
diferentes aspectos. O preenchimen-
to permite ao Instituto Nacional de 
Estudos e Pesquisas Educacionais 
Anísio Teixeira (Inep) conhecer me-

lhor diversos aspectos das condições 
de oferta dos cursos e da qualidade 
da educação superior no Brasil. As 
respostas específicas de cada estudan-
te, entretanto, são sigilosas e serão 
tratadas pelo Inep em conjunto com 
as respostas dos demais, por curso de 
graduação, para a geração de estatísti-
cas e indicadores educacionais.

O questionário deve ser preenchi-
do exclusivamente pelo estudante, 
não sendo admitidas quaisquer ma-
nipulações, influências ou pressões 
de terceiros. Caso o inscrito perceba 
alguma dessas situações, configu-
rando tentativa de manipulação do 
preenchimento do questionário, é 

necessário entrar em contato com o 
Inep por meio dos canais disponíveis 
para o “Atendimento ao cidadão”, dis-
poníveis no portal do Instituto.

O preenchimento completo do 
questionário do Estudante é requi-
sito necessário para a visualização do 
local da prova, que estará disponível 
para consulta no Sistema Enade até 
27 de novembro de 2022. No for-
mulário, eles devem informar CPF, 
conforme registrado na Receita Fede-
ral; endereço de e-mail e número de 
telefone válidos. Além disso, também 
precisam anexar foto atual, nítida, in-
dividual, colorida, com fundo branco, 
de rosto inteiro, enquadrada da ca-

beça aos ombros, sem uso de óculos 
escuros e artigos de chapelaria.

ENADE

O Exame Nacional de Desempe-
nho dos Estudantes avalia o rendi-
mento dos concluintes dos cursos de 
graduação em relação aos conteúdos 
programáticos previstos nas diretrizes 
curriculares dos cursos, o desenvolvi-
mento de competências e habilidades 
necessárias ao aprofundamento da 
formação geral e profissional , bem 
como o nível de atualização dos estu-
dantes com relação à realidade brasi-
leira e mundial.

Em 2022, o Enade avaliará cur-
sos de bacharelado das áreas de Ad-
ministração, Administração Pública, 
Ciências Contábeis, Ciências Econô-
micas, Direito, Jornalismo, Psicologia, 
Publicidade e Propaganda, Relações 
Internacionais, Secretariado Executi-
vo, Serviço Social, Teologia e Turismo.

Também serão avaliados os cursos 
superiores de tecnologia das áreas de 
comércio exterior, design de interio-
res, design gráfico, design de moda, 
gastronomia, gestão comercial, ges-
tão da qualidade, gestão pública, 
gestão de recursos humanos, gestão 
financeira, logística, marketing e pro-
cessos gerenciais.

terações substanciais, sem ampla 
discussão, na utilização dos re-
cursos públicos. 

“O orçamento mal fadado a 
que chamam de secreto é munici-
palista, é amplo, é democrático”, 
disse o presidente da Câmara, em 
palestra proferida na Associação 
Brasileira de Atacadistas e Distri-
buidores de Produtos Industriali-
zados. 

Segundo Lira, o orçamento 
controlado pelo Congresso per-
mite mais capilaridade e precisão 
na aplicação dos recursos do que 
aquele que fica a cargo exclusivo 
do governo federal. “Essa escolha 
[de onde aplicar os recursos] é 
aleatória, é pela pressão do par-
lamentar, que, muitas vezes, tinha 
que ficar 5 ou 6 horas na antessa-
la de um ministro com uma pasta 

debaixo do braço”, disse.
O presidente da Câmara re-

bateu ainda as críticas de que o 
sistema foi usado para melhorar 
a relação do governo federal com 
o Congresso. “Essa democratiza-
ção foi feita e deram a impressão 
de que esse orçamento era para 
privilegiar o governo de agora, 
quando não [é verdade]. qual-
quer governo quer o orçamento 
para si. Mas no mundo todo e no 
Brasil não será diferente. O Or-
çamento é fruto de discussão, de 
votação, de remanejamento, de 
fiscalização, do Poder Legislativo. 
O Poder Executivo então somente 
tem que executar”, acrescentou.

Lira defendeu ainda que, nos 
próximos anos, o Congresso não 
só mantenha esse poder de de-
cisão sobre o Orçamento como 

também que amplie a atuação 
sobre as políticas públicas. “É er-
rado retroceder. Nós avançamos 
um pouco nas prerrogativas que, 
ao longo dos anos, nós abrimos 
mão. Nossa luta, em Brasília, é 
para que essas prerrogativas per-
maneçam, cresçam para que se 
chegue ao limite do constitucio-
nal”, enfatizou.

Na opinião dele, deveria ser 
aberto, inclusive, um debate so-
bre a redução da importância da 
Presidência da República com 
adoção de um regime semipar-
lamentarista. “Defendo também 
que o Brasil deveria discutir, com 
muita clareza, sem pressão elei-
toral, a mudança do sistema para 
um semipresidencialismo. Não 
seria para 2022, não será para 
2026, quem sabe para 2030.”Para Lira, Congresso deve poder decidir sobre a aplicação de recursos

fessor da rede pública de ensino, 
no efetivo exercício do magistério 
da educação básica, integrante de 

quadro de pessoal permanente de 
instituição pública e concorrer a 
bolsas exclusivamente nos cursos 

de licenciatura e pedagogia. Neste 
último caso, não há requisitos de 
renda.
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Tertulinho chega para falar com José, e Candoca se irrita com a discussão dos dois. Ter-
tulinho entrega o divórcio de Candoca assinado para José, em troca de suas promissórias. 
Tereza conforta Timbó, que sofre por ter sido enganado por Latifa. Candoca desconfia 
do estado do Coronel, e Deodora percebe. José e Candoca comemoram o divórcio dela. 
Laura deduz que Tertulinho ainda ama Candoca. Timbó repreende as atitudes de Mirinho, 
e os dois discutem. zahym exige que Maruan deixe Canta Pedra. Deodora flagra Pajeú ao 

lado do Coronel. Tertulinho conta a Candoca que José o ameaçou.

Clarice reage à decisão de Leonardo e se preocupa com outros possíveis crimes do ir-
mão. Duarte enfrenta Danilo. Rebeca mente em seu depoimento. Luana comenta com Cla-
rice que teme por sua segurança. Adélia conta para Moa que ele namora Pat. Anita comenta 
com Dalva que está afastada de ítalo. Marcinha arma para Enzo e Hugo se encontrarem. 
Dagmar tenta fugir de casa. Regina descobre que Leonardo irá renunciar à presidência da 
SG. Danilo se apresenta como acionista e se candidata à presidência em oposição a Clarice. 
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3/aga — erê. 4/opor — tapa. 5/ecler — garbo. 6/atalho — magiar. 7/fidalgo.

Brisa conta a Oto que Juliana receia que o namoro dos dois possa prejudicar a 
disputa pela guarda de Tonho. Monteiro e Laís pedem ajuda a Helô para encontrar 
Isa. Caíque ajuda Leonor a encher o pneu da bicicleta e surge um clima entre o casal. 
Vandami alerta Brisa que viu Ari observando ela e Oto se beijando. Helô localiza Isa 
na casa de uma amiga. Guerra pergunta a Cidália se a assessora sabia que Moretti 
iria morar no Rio. 

Chegou o dia do Pinóquio encontrar os fãs. Jefferson começa com seu trabalho na 
‘Luc4Tech’. Nanci vai ao evento da empresa de Luca para ver se encontra Waldisney no 
local. Passos de Poliana são monitorados por um homem misterioso. Poliana chora nos 
braços de Luísa e Otto ao falar da relação conturbada com Éric. Nanci tenta abordar o 
homem que se parece com Waldisney. Luísa pendura quadro favorito de Marcelo e causa 
prejuízo na casa. ‘

Melina beija Iru e pede para o rapaz levá-la para Gilgal. Josué diz que Tobias de-
verá ser julgado. Aruna encontra o líder e diz que a mulher fugiu da tenda de Darda. 
Orias sai em silêncio e é visto por zuma. O sapateiro encontra Acã e avisa que esta 
deixando o acampamento. zuma aparece e pergunta onde Orias está indo. Rabe 
encontra Yana desacordada perto de sua tenda. Orias pede para zuma não se meter e 
vai embora. O estrangeiro questiona Acã. Raabe e Milah cuidam de Yana. zuma chega 

trazendo Acã e avisa que Orias deixou Gilgal. Ruth se irrita ao ver que Boa não passou a noite ao seu lado. Ela pega 
o lençol manchado de sangue e pendura na entrada da tenda para todos saberem que Boa tem uma nova mulher.

Mãe de Paulo Gustavo dá bronca 
em Neymar durante Copa do 
Mundo 2022: ‘Não levar tombo’

Boninho faz revelação sobre ‘BBB 
23’ e surpreende fãs do programa 
com novidade

Déa Lúcia participou do ‘Domin-
gão’ e fez um pedido diretamente 
para Neymar quando os jogadores 
entraram ao vivo diretamente da 
concentração no qatar.

Déa Lúcia, mãe de Paulo Gus-
tavo, soltou o verbo e mandou um 
recado para Neymar durante sua 
participação no “Domingão”, apre-
sentado por Luciano Huck. Du-
rante o programa, dois jogadores 
entraram ao vivo diretamente da 
concentração da seleção na Copa 
do Mundo 2022 e Déa aproveitou a 
participação de Casemiro, jogador 
brasileiro que atua no Manchester 
United, e Alisson Becker, goleiro da 
seleção brasileira, para mandar um 
recado para Neymar, que revelou o 
que aconteceu com tatuagem feita 
para Bruna Marquezine.

De volta para o quadro “Acredite 
em quem quiser”, Déa Lúcia estava 
ao lado de outros famosos e partici-
pou de um bate-papo com Alisson e 
Casemiro. “quero fazer um pedido 
para ele, mas vou chamar de Carli-
nhos, que é como a família se refere. 
Vovó Déa quer conversar com você 

para falar com o Neymar para ele 
não levar tombo. Ele [tem que] fazer 
gol”, disse Déa.

“Botei-lhe numa rabuda”, brin-
cou a mãe do humorista. Antes do 
pedido feito para Neymar, Luciano 
Huck tinha pedido para ela dar uma 
moral para os jogadores convocados 
por Tite. “A senhora traga um pou-
co de seriedade para essa conversa, 
com um conselho materno”, pediu. 
“A única coisa que eu não sou é sé-
ria”, respondeu Déa.

Depois de mandar seu recado 
para Neymar, que viu a irmã e a 
mãe do filho levar unfollow de Bru-
na Marquezine, Déa ficou surpresa 
com a idade dos jogadores. “Eu es-
tou aqui me lembrando que sou da 
Copa de 1970, do Gerson Canhoti-
nha de Ouro”, brincou.

TATUADOR DE NEYMAR REVELA 
O qUE ACONTECEU COM TATUA-
GEM DO JOGADOR PARA BRUNA 
MARqUEzINE

Bruna Marquezine ficou em alta 
nas redes sociais recentemente após 
ser vista escondida em foto de Xolo 

Maridueña. Por outro lado, Neymar 
e Bruna Biancardi levantam suspei-
tas de reatarem o namoro após a in-
fluenciadora ser vista no qatar.

Já no Brasil, Adão Rosa, tatu-
ador do jogador, explicou o que 
aconteceu com o desenho feito por 
Neymar para Bruna Marquezine. 
Adão é responsável por 38 tatua-
gens de Neymar. “Por acaso, você 
já fez alguma tatuagem de casal, do 
Neymar e uma namorada, de repen-
te, famosa? que teve de apagar de-
pois. Um lugar secreto”, perguntou 
Lívia Andrade.

“Ele não pode contar”, reba-
teu Déa. “Ele não pode mentir, só 
omitir. Vai ter que responder”, ar-
gumentou a loira, que teve briga 
relembrada com Pétala Barreiros. 
“Ele fez um coração no dedo em 
homenagem a Bruna Marquezine”, 
contou Adão. “E aí apagou depois 
ou continua?”, Lívia quis saber. “Ele 
cobriu o coração”, revelou o tatua-
dor. “Ele cobriu o coração, está com 
o coração peludo. Vamos mandar 
uma cera depilatória para ele”, brin-
cou Andrade.

Boninho usou as redes sociais 
para falar algumas novidades do 
programa e agitar os fãs que espe-
ram pelo BBB 23.

Boninho prometeu que não da-
ria mais nenhuma informação sobre 
o “BBB 23”, porém costuma quebrar 
a promessa com frequência. Após 
desmentir a participação de Fer-
nando zor no “BBB”, o diretor da 
atração soltou algumas novidades 
envolvendo os famosos dummies 
do programa, que ficaram marcados 
com a volta de Carla Diaz após um 
paredão falso no “BBB 21”.

Boninho, que observou o pai 
criticar durante o programa que co-

manda, posou ao lado de um grafite 
com a palavra Big Boss, apelido dele 
no programa, e contou que está na 
reta final dos preparativos para a 
próxima edição. “Na reta final dos 
preparativos para o #BBB23 e vem 
muita novidade por aí!”, disse o di-
retor.

Para deixar o público com mais 
expectativa, Boninho revelou que 
os dummies do programa ganharam 
roupa nova. “Ganharam roupa nova. 
Logo, logo a gente mostra para vo-
cês!”, contou.

qUAL FAMOSO FARÁ PARTE DO 
BBB 23?

Boninho tentou evitar vazamen-

to, alegando que o elenco para o 
Camarote do “BBB 23” ainda não 
está completo, mas de acordo com 
informações do jornal Extra alguns 
famosos foram recrutados. Caroline 
Dallarosa, atriz revelada em “Ma-
lhação”, seria a grande aposta de 
Boninho para a edição. Segundo 
informações do jornal, Caroline já 
está praticamente confirmada nos 
bastidores do programa.

Outro ator que pode entrar no 
programa éMicael Borges, segundo 
informações do site Observatório da 
TV, que também avisou que Roberta 
Miranda está cotada para participar 
do “BBB 23” e o assunto está sob si-
gilo nos bastidores da emissora.

PROGRAMAçãO dA SEMANA 

One Piece Film - Red
115min - Animação  

Pantera Negra - 
Wakanda Para Sempre

161min - Ação 

Lilo, Lilo, Crocodilo
107min - Animação

Adão Negro
125min - Ação 14

Nada é Por Acaso
106min - Drama 14



Montes Claros, terça-feira, 22.11.2022
GAZETA NORTE MINEIRA  

23 ANOS
gazetanortemineira.com.br 11cidade

Rotary realiza Fórum e Mesa Redonda 
com empresários em Montes Claros

Milhares de torcedores festejam a Final do 
Campeonato Rural 

Vereadores acabam com voto de censura a 
secretários municipais

Montes Claros começa a 
vacinar crianças com menos 
de três anos contra a Covid-19

Montes Claros terá 12 
praças decoradas no Natal
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GIRLENO ALENCAR

O governador do Rotary em 
Minas Gerais, José Luiz Lima está 
em visita oficial aos nove clubes 
de Montes Claros, no período de 
21 a 25 de novembro. Ele vem 
acompanhado de sua esposa São-
zinha Malta que visitara as Casas 
da Amizade de Montes Claros, de 
reconhecido trabalho social e filan-
trópico. A visita oficial aos Rotary 
clubes em sua jurisdição faz parte 
da rotina anual dos governadores. 
Na ocasião, levam mensagens e 
orientações capazes de manterem 
acesas as chamas do companheiris-
mo e do servir, além de incentivar 
os clubes na propositura de novos 

projetos em favor das comunida-
des carentes. Serão realizadas reu-
niões administrativas, interclubes e 
visitas, dando a conhecer ao gover-
nador os projetos levados a feito 
por cada um dos clubes.  

Já no dia 26 de novembro acon-
tece o Fórum de Montes Claros, 
no auditório do Cimams, na rua 
Tapajós 441, no bairro  Melo. O 
Fórum terá início com uma mesa 
redonda, para a qual muitos em-
presários da região, inclusive do 
Agrobusiness, foram convidados e 
estão sendo aguardados. Oportuni-
dade em que será mostrado como 
Rotary e empresas poderão se em-
parceirar para a realização de pro-
jetos em favor da população. Será 

dado ao Projeto Empresa Cidadã, 
que demonstra que quanto mais as 
empresas investem em responsabi-
lidade corporativa mais aumenta o 
impacto causado por elas na socie-
dade.

O mês de novembro no calen-
dário Rotário é destinado à reflexão 
sobre Fundação Rotária, responsá-
vel por apoiar programas humani-
tários e educacionais desenvolvidos 
pelo Rotary. Levando em considera-
ção a efetiva atuação do Rotary em 
recentes conflitos globais, crises de 
imigração, erradicação da poliomie-
lite e a ameaça da volta do vírus em 
países já considerados imunes, faz 
com que as campanhas de arrecada-
ção sejam intensificadas.

Organizadas pela Prefeitura de 
Montes Claros, foram realizadas no 
domingo (20), as finais do Campeo-
nato Rural de Futebol 2022, o “Ru-
ralzão”. Os jogos finais foram entre 
Lagoinha x São Pedro, na categoria 

Aspirante, e Samambaia x Estrelinha, 
na categoria Titular. As partidas fo-
ram disputadas no estádio José Ma-
ria Melo (Campo do Cassimiro).

Na categoria Aspirante, a partida 
entre Lagoinha x São Pedro termi-

nou com o placar de 2x2 no tempo 
regulamentar. Nos pênaltis, a equipe 
de Lagoinha venceu por 3x2, sagran-
do-se campeã.

Já na categoria Titular, o grande 
campeão foi o time do Estrelinha de 

Aparecida, que venceu o Samambaia 
por 2x1.

Cerca de 2.500 pessoas estiveram 
torcendo no estádio. O Campeonato 
Rural teve início no dia 17 de julho, 
com 112 jogos realizados em diver-

sas comunidades rurais de Montes 
Claros.

Em cinco meses de campeonato, 
foram 314 gols marcados, o que dá 
uma média de 3 gols por partida. 
Participaram da competição as equi-

pes do Barreiras, Campos Elísios, Ca-
noas, Ermidinha, Estrelinha de Apa-
recida, Facela, Imperador de Nova 
Esperança, Lagoinha, Samambaia, 
Santa Rosa, São Pedro, Serra Verde e 
Vila Nova. (Ascom PMMC)

Os vereadores de Montes Cla-
ros devem acabar hoje (22) com 
o único mecanismo que tinham 
para punir um secretario munici-
pal acusado de cometer qualquer 
falha no cargo. Será apreciado o 
projeto de emenda a Lei Orgâni-
ca, que altera a Redação do § 2º 
do Art. 80 e Revoga o Parágrafo 
Único do Art. 81 da Lei Orgânica 
do Município de Montes Claros. 
que determinava o compareci-
mento à Câmara Municipal, sem-

pre que convocados pela mesma, 
para prestação de esclarecimentos 
oficiais e a infringência ao inciso 
IV deste artigo, sem justificação, 
importa em crime de responsa-
bilidade. O Secretário Municipal 
que receber o voto de censura da 
maioria absoluta do Legislativo 
será imediatamente destituído do 
cargo por ato do Prefeito Munici-
pal.

Porém, o Ministério Público aler-
tou aos vereadores que essa exigên-

cia de demissão era inconstitucio-
nal, pois provocava interferência de 
um poder em outro e alertou que 
se a Câmara Municipal não revogas-
se essas normas, o MP entraria com 
ação de inconstitucionalidade. O 
curioso é que a Câmara Municipal 
tem uma assessoria jurídica, que 
deixou passar essa irregularida-
de. Por isso, o presidente Claudio 
Rodrigues apresentou os projetos 
consertando essa norma, que nun-
ca foi cumprida em Montes Claros.

Dando continuidade ao com-
bate e à contenção da Covid-19 
em Montes Claros, a Prefeitura 
deu início nessa segunda-fei-
ra (21), à vacinação de mais um 
público-alvo: crianças com idade 

entre seis meses e três anos in-
completos (2 anos, 11 meses e 29 
dias), que tenham comorbidades. 

As vacinas para esse público 
estão disponíveis em todas as 
salas de vacinação do Município, 

até às 15 horas. Nas salas das uni-
dades do Santos Reis, Esplanada, 
Village do Lago e Maracanã, além 
daquele que funciona no Montes 
Claros Shopping, a vacinação vai 
até as 20 horas. 

É importante que os pais e 
responsáveis não deixem de levar 
suas crianças para serem imuniza-
das, especialmente agora, quando 
o número de casos voltou a cres-
cer na cidade. (Ascom PMMC)

A cidade de Montes Claros terá 
12 praças com decoração natali-
na nesse ano e pode chegar a 15 
praças. O projeto “caminhos da 
luz” foi criado em 2017 e busca 
empresas a pagarem a iluminação 
natalina no local, ficando a prefei-
tura com a incumbência de for-
necer o ponto de luz e a despesa 
com a conta de luz. O secretário 
municipal de desenvolvimento 
econômico, Edilson Carlos Tor-
quato explica que a crise tem im-

pedido as empresas de bancarem 
essa decoração, mas os contatos 
continuam sendo realizados.  

As praças confirmadas ate ago-
ra são do Parque Sagarana, pela 
Novo Nordisk,  jatobás pela  Al-
pargatas. O supermercado BH 
financiara quatro locais, alameda 
da Pampulha no entorno da La-
goa do Interlagos; rotatória entre 
a avenida Deputado Plínio Ribei-
ro e a rua Maceió; trevo Doutor 
Arthur de Castro Gomes e trevo 

entre as avenidas Francisco Gae-
tani e Pedro Augusto Veloso, com 
a rua Benedita Ribeiro Xavier. À 
AeC Centro de Contatos  fará a 
Praça Pio XII (catedral)

À Distribuidora de bebidas 
Cervantes fará A praça do Aero-
porto; A Tecnopav Engenharia  
ficara com a Praça Doutor Cha-
ves; A Tambasa Atacadista com o  
Trevo da Sion e a  à Câmara de 
Dirigentes Lojistas a praça Doutor 
Carlos Versiani.
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A TRANSIçãO corre aos trancos e barrancos e Lula precisa aplainar o 
terreno, não aumentar a barraqueira. Na Defesa, tensão. Na Economia, sus-
pense. Na Articulação Política, confusão. É um ‘Deus nos acuda’ e ‘salve-se 
quem puder’, e quiser.

AQUI EM MONTES CLAROS, pelo visto teremos este ano, de volta, o 
famoso RÉVEILLON DO INTERLAGOS, bem como vários particulares. Mas 
o que deverá reunir mais público será o comandado pelos GêMEOS PRO-
DUçõES, leia-se Sérgio e Rogério Athayde que sempre comandam os me-
gaeventos da cidade. 

dEPOIS dE AMANHã, quinta-feira às 16 horas. quem quiser assistir a 
primeira partida da Seleção Brasileira, poderá marcar encontro no Barzinho 
“FALA FINA” em seus aparelhos de TVs.

VAI E VEM- Cristiano Cruz e a linda Camila Nassau, estarão curtindo o 
Réveillon na Turquia, mas a maioria das pessoas com quem convivo estarão 
seguindo para Arraial D’ Ajuda como Fátima Turano, Eliziário Resende e 
toda família. Eduardo Avelino também com família e o mesmo acontecendo 
com Hércules - Adriana Figueira Costa, Léo – Maithê Colares. Encontrare-
mos lá.

QUEIRAM ou não, mas o nome mais forte para suceder Humberto Sou-
to nas eleições de 2024 é o vice e engenheiro GUILHERME GUIMARãES. 
Chega de politicagem e oportunismo.

CHEGANdO o final de ano, começa as confraternizações, inclusive vá-
rias tem acontecido no barzinho FALA FINA e restaurantes da cidade.

O EMPRESÁRIO Paulo César Santiago circulando feliz pela venda de 
lotes e sucesso que está fazendo o novo CONDOMINIO ALPHAVILLE, que 
é um excelente investimento. Gosto de ver a garra e a visão dele e do seu 
filho, Paulinho Santiago. 

SÁBAdO superlotado no SKEMA-KENTE durante o dia e encontrei vá-
rios amigos, além da turma da DIRETORIA, sempre firme e esperando a 
confraternização do próximo dia 17, que reunirá as duas mesas. 

ONTEM, eu reiniciei meus exercícios físicos na excelente ACADEMIA 
“360 Studio Fitness” onde temos um ambiente excepcional e tranquilo com 
todo mundo focado e obedecendo aos professores. 

PELO VISTO, na próxima sexta-feira, dia oficial do BLACK FRIDAY, te-
remos um comércio dos mais vibrantes, inclusive conversando ontem com 
a empresária SOCORRO SOUzA, da SO LUNA e SL STORE, ela me dizia 
que estará dando tentadores e incríveis descontos até na NOVA COLEçãO 
PRIMAVERA-VERãO. Uma boa oportunidade das mulheres escolherem seus 
trajes para o réveillon.  

dOENçAS RESPIRATÓRIAS 

Os casos de síndrome respiratória aguda grave (SRAG) voltaram a subir em 
12 estados, segundo a Fiocruz. A alta reforça a percepção de um novo repique da 
Covid-19, também identificada no aumento de testes realizados. Autoridades de 
saúde e pesquisadores orientam a vacinação completa contra a doença.

A TERÍVEL INVEJA 

ONTEM, uma pessoa amiga me procurou para dizer que estava sendo vítima 
de INVEJA E EU LOGO disse para ela: “Ninguém JOGA PEDRA EM CACHORRO 
MORTO e se a pessoa faz sucesso, lá está a inveja. A concepção dessa pequena 
palavra, contida no dicionário Aurélio é deveras interessante: “desgosto ou pesar 
pelo belo bem ou pela felicidade de outras. Desejo violento de possuir o bem 
alheio”. Minha amiga, não há dor de cotovelo que suporte o sucesso alheio e 
é por isso que a cobiça e a avidez desmesurada e destrutiva proporcionam um 
quadro de morbidez maligno e estão sempre querendo destruir os vitoriosos 
com esse vício doente que é a INVEJA, mas o negócio é sempre pensar em Deus, 
não tomar conhecimento das fofocas dos invejosos e ignorá-los, pois as malda-
des sempre voltam para aqueles que a praticam. Reparem”...

BLACK FRIdAY

APESAR de vários setores do comércio andar anunciando que o Black Friday 
já está funcionando, a data oficial será mesmo no próximo final de semana, e os 
consumidores, estarão a espera, inclusive conferindo preços antes para verem 
se vai existir mesmo os grandes DECONTOS. Como sempre digo: comerciantes 
lançam descontos em PRODUTOS ENCALHADOS E ENGANAM OS CONSUMI-
DORES.  O número de BLACK FRALDES continuam aumentando. Olho vivo...

PRIVILÉGIO dE POUCOS 

O Catar proibiu a venda de bebidas alcoólicas no entorno dos estádios. O 
consumo de álcool será restrito a festas oficiais da Fifa e áreas específicas desti-
nadas a torcedores. A restrição põe a Fifa sob pressão: deve irritar torcedores e 
provocar conflito com a marca de cerveja que patrocina o Mundial. Essa Copa 
do Mundo não está despertando nenhum interesse pois o povo quer mesmo é 
lutar em prol da democracia do Brasil.

NO MERCAdO MUNICIPAL

GOSTO DE, AOS DOMINGOS, circular no MERCADO MUNICIPAL para fa-
zer compras e também rever grandes amigos e admiradores  que estão sempre 
perguntando sobre meu programa de TV “ENCONTRO COM THEODOMIRO 
PAULINO” que no próximo ano será independente com muitas novidades. Mas 
falando no Mercado, estou achando muito devagar sua reforma e o calor ali está 
mesmo insuportável e no interior tudo continua como antes. Vamos acelerar as 
obras gente.

FINAL dE ANO SOMBRIO

MUITAS NOTíCIAS nas redes sociais, algumas falsas e outras verdadeiras e 
pelo isto, antes do próximo dia 31 de dezembro, poderemos ter muitas surpre-
sas. Ninguém entende a INERCIA diante da escala do STF AUTORITÁRIA que 
o parlamento brasileiro é INUTIL e é absolutamente desnecessário pelo que 
estamos vendo. Por isso mesmo, o que estão fazendo ali mais de 513 deputados 
e 81 Senadores? Sei não, estamos incomodados com o silêncio do presidente e 
das FFAA. Isso tudo está deixando os brasileiros inseguros. 

VAP & VIP

ETERNO GLAMOUR- Minha querida amiga ANA PAOLA 
PIMENTA DA VEIGA, desde adolescente, era o broto mais 
bonito da geração dourada de Belo Horizonte. Sua beleza 
continuou crescendo cada vez mais e hoje casada com o ex-
ministro Pimenta da Veiga é, sem sombra de dúvidas, uma 
das mulheres mais elegantes do país. No último final de se-
mana, ela brilhou num importante casamento usando este 
espetacular modelo, mantendo assim o eterno GLAMOUR. 
Estamos vendo que a moda volta sempre com as saias super 
rodadas e caldas longas, bem no estilo Hollywoodiano. ANA 
PAOLA, que é uma verdadeira ESTRELA, está aí no casa-
mento com seu filho e também a elegante nora Nathalia Za-
mith. O ETERNO GLAMOUR está voltando principalmente 
nos importantes casamentos.

TODO FINAL de ano, temos o encontro de amigos, como 
aconteceu em minha residência com Jota, Lucas Avelino e 
Clério Muratori, entre muitos outros amigos e amigas. Este 
ano, no início de dezembro, o encontro poderá ser no big 
apê de Jota. Estamos em fase de grande confraternizações.

CONTINUO pedindo a colaboração de todos na CAMPA-
NHA DO NATAL para que juntos possamos fazer a alegria 
de uma criancinha do próximo mês, como acontece há vá-
rias décadas. MANDE UM BINQUEDO, dois ou mais para 
minha residência. Já comprei alguns, mas ainda é pouco 
e por isso mesmo, volto a pedir que todos participem da 
campanha...

FAMÍLIA- Helinho e Nícia Rocha Alcântara com as lindas 
filhas: Juliana, Andrea e Roberta.

MEUS SETIMENTOS a amiga Iete David que perdeu sua 
querida mãezinha Ieda que foi descansar nos braços do Se-
nhor, nos seus 98 anos ainda lúcida. Uma verdadeira graça 
a pessoa chegar nessa idade. 

FOTO HISTÓRICA de grandes homens montes-clarenses: 
Dico Zuba, Mário Ribeiro, Dácio Cabeludo, Diu Colares, 
José Marques, Ruy Braga, Afrânio Tempone e João Galo. To-
dos já estão no andar cima, menos José Marcos de Souza 
que continua firme. 

RÉVEILLON EM ARRAIAL D’ AJUDA. Muitos grupos sendo 
formados para curtirem a virada do ano naquele pedaço de 
paraíso baiano. Temos muitas opções, inclusive nas PRAIAS, 
sendo que o do PARRACHO não está mais “bombando” como 
antigamente, pois nos últimos tem caído bastante. Existem 
eventos espetaculares na POUSADA CANTO DA ALVORADA e 
no luxuoso hotel KUARA, onde voltarei a passar a virada com 
um grupo de amigos. Na foto, este jornalista emoldurado por 
um dos proprietário do Kuara, Wallace Soares  e o amigo de 
longa data, Ronaldo Augusto Ferreira.

QUANDO a famosa FEIJOADA DO THEO era realizada no 
antigo Haras Pirâmide (hoje luxuoso Condomínio) veja aí os 
amigos, Léo e Maithê Colares; Adangela e Luciano Guedes 
com a princesinha herdeira e; Silvia Maria e Lintton Gue-
des.

SEXTA-FEIRA, numa mesa no barzinho FALA FINA, esta-
vam Armando e Tânia Martins Figueiredo, que vieram de 
Beagá curtirem o final de semana na city...

O JOVEM casal, Bruna Lacerda e Henrique Gonzaga, estão 
curtindo viagem de núpcias pela Europa e estão aí na belís-
sima VENEZA, na Itália.


